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exigências, suas rupturas e transformações. O animal 
torna-se um "objeto transicional" permanente, na linha 
de Winnicott – só que sem o horizonte de crescimento e 
separação.
  A recusa de relacionamentos sérios é outro traço 
desse cenário. O ideal da autonomia plena – que muitas 
vezes esconde uma fragilidade intolerante ao conflito – 
convive com uma dependência emocional disfarçada 
em consumo afetivo. Relações descartáveis, vínculos 
líquidos, erotismos sem compromisso: tudo aponta 
para a recusa do amadurecimento amoroso, que sempre 
supõe o encontro com a castração simbólica.
  A psicanálise, especialmente em Lacan, nos lembra 
que a entrada no mundo adulto exige a travessia do 
Édipo – ou seja, a aceitação da falta, da lei, da 
a l t e r i d a d e .  S e r  a d u l t o  n ã o  é  a p e n a s  t e r 
responsabilidades legais, mas saber viver com o desejo 
na sua incompletude. O que parece cada vez mais 
difícil numa cultura que promete plenitude e 
gratificação instantânea a todo custo.

  A infantilização contemporânea é, portanto, uma 
resposta defensiva a um mundo que perdeu o 
sentido da transcendência, da espera e da 
alteridade real. Não se trata de condenar quem 
encontra consolo em pequenos gestos lúdicos ou 
afetuosos, mas de interrogar os excessos. Quando o 
brincar vira substituto do viver, quando o cuidado com 
o pet encobre o medo do amor, quando o bebê reborn 
fala mais do que a própria biografia, é hora de escutar o 
sintoma.
  Na prática clínica e na escuta social, é preciso 
reconhecer que o sujeito infantilizado não está 
apenas evitando a dor – está evitando a existência 
em sua densidade. A maturidade, com suas perdas e 
incertezas, é também o espaço da verdadeira liberdade. 
A infância pode ser doce, mas não foi feita para durar 
para sempre.

parece optar por uma zona de conforto simbólico: a 
infância eterna. Ali, tudo é cuidado, colo, proteção, 
idealização. Não há alteridade real, apenas a simulação 
de vínculos sob medida – sejam eles com bonecas que 
não choram, pets que não discordam ou relações que 
não exigem compromisso.
  A proliferação dos bebês reborn é um exemplo 
eloquente. Adultos que cuidam de bonecos como se 
fossem filhos não apenas brincam de ser pais – 
encenam um vínculo onde não há risco real de 
frustração. O bebê, afinal, é inerte, dócil, projetivo. Não 
interpela o adulto com sua própria alteridade. Assim, a 
maternidade ou paternidade simbólica é vivida como 
fantasia narcísica, não como abertura ao Outro.
  O mesmo ocorre na crescente humanização dos 
animais domésticos. Embora o carinho pelos bichos 
seja legítimo, o que vemos é, muitas vezes, um 
deslocamento afetivo: o pet vira filho, namorado, 
companheiro. Evita-se, assim, o confronto com a 
imprevisibilidade dos laços humanos, com suas 

  Vivemos uma época marcada não apenas por 
transformações tecnológicas e sociais, mas por um 
fenômeno inquietante: a recusa da maturidade. 
Sintomas desse processo estão por toda parte. Bebês 
reborn, pets tratados como filhos humanos, adultos que 
evitam vínculos amorosos duradouros e cultivam uma 
estética e linguagem infantis. O que tudo isso revela 
sobre nosso tempo? A psicanálise tem muito a dizer.
  A sociedade contemporânea parece sofrer de uma 
regressão coletiva. Se Freud identificou o retorno a 
estágios anteriores do desenvolvimento psicossexual 
como uma defesa neurótica frente ao conflito e à 
angústia, hoje encontramos essa dinâmica não mais 
como patologia individual, mas como traço cultural 
dominante. Estamos diante de um movimento de 
infantilização do desejo, da linguagem e da 
responsabilidade.
  O sujeito contemporâneo, confrontado com a 
complexidade do amor, com as perdas constitutivas da 
vida adulta, e com a impossibilidade da completude, 
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                     Dr. René Dentz      

Mais grave ainda: muitas exclusões ocorriam sem que 
houvesse sequer decisão definitiva sobre a suposta 
infração anterior, criando situações de flagrante 
injustiça.
  Ademais, a nova exigência corrige essas distorções ao 
estabelecer que a prática reiterada só se caracteriza 
“quando houver, em relação ao mesmo sujeito passivo, 
lançamento anterior referente à mesma infração, com 
decisão definitiva proferida na esfera administrativa”, 
o que representa uma ruptura na prática administrativa 
mineira, substituindo critérios subjetivos por 
parâmetros mais equânimes, que respeitam os 
princípios do devido processo legal e da segurança 
jurídica.
  Na prática, abre-se uma janela para empresários 
questionarem decisões de exclusão, seja em processos 
ainda em andamento ou já finalizados nos últimos 
anos. Empresas excluídas por infrações meramente 
“similares” em períodos distintos, sem que fossem 
exatamente “idênticas” conforme exige a mencionada 

resolução, podem agora contestar essas decisões com 
respaldo na nova regulamentação. Isso vale também 
para exclusões baseadas em infrações anteriores que 
não possuíam decisão administrativa definitiva.
  O momento exige ação imediata. Empresários que 
sofreram exclusões recentes devem procurar 
orientação jurídica especializada para revisar seus 
casos, considerando que os prazos processuais são 
limitados, mas as possibilidades de reversão são reais 
quando as exclusões não atendem aos novos critérios 
objetivos.
  Portanto, para milhares de empresas mineiras, essa 
resolução representa a diferença entre a sobrevivência 
no mercado e o fechamento das portas. Mais do que 
uma questão tributária, trata-se de uma oportunidade de 
reverter injustiças que condenaram negócios viáveis ao 
colapso financeiro, oferecendo uma segunda chance 
para empreendedores que foram vítimas de 
interpretações desproporcionais da administração 
tributária.

considerando que a exclusão do Simples Nacional 
impacta diretamente o caixa das micro e pequenas 
empresas, aumentando expressivamente a carga 
tributária e inviabilizando muitos negócios.
  Por isso, buscar a reversão de exclusões baseadas nos 
critérios anteriores, agora substituídos pela nova 
resolução, pode garantir o retorno ao Simples Nacional, 
assegurando a simplificação das obrigações acessórias 
e uma carga tributária vinculada à receita operacional e, 
portanto, mais simples de lidar.
  A grande inovação da resolução está na criação de um 
critério objetivo sobre o que caracteriza prática 
reiterada de infrações. Conforme previsto no artigo 28, 
inciso V, da Lei Complementar n° 123/2006, essa é 
uma das causas que autorizam a exclusão do Simples 
Nacional. Anteriormente, a administração tributária 
mineira adotava interpretação excessivamente ampla 
sobre “prática reiterada”, permitindo exclusões 
baseadas em infrações meramente similares ou da 
mesma natureza, mesmo quando não fossem idênticas. 

  A linha editorial do Panfletu´s representa o 
empresariado, a sociedade civil e os movimentos que 
envolvem o progresso e o desenvolvimento de nossa 
querida região. Contudo, o secretário de Estado de 
Fazenda de Minas Gerais editou no início de junho a 
Resolução SEF nº 5.919/2025, estabelecendo novos 
parâmetros para exclusão de empresas do Simples 
Nacional, em caso de autuações por “prática reiterada 
de infrações”. A norma, vigente desde 4 de junho de 
2025, representa uma boa oportunidade para corrigir 
injustiças que vinham causando a morte de muitas 
micro e pequenas empresas mineiras, obrigadas a lidar 
com a abrupta mudança no sistema de apuração de seus 
tributos.
  Para tanto, a resolução tem caráter eminentemente 
interpretativo, o que possibilita sua aplicação retroativa 
para alterar o desfecho de inúmeros casos de exclusões 
promovidas nos últimos anos, e ainda sem conclusão 
no âmbito administrativo e judicial. Para empresários, 
essa mudança representa uma oportunidade de ouro, 
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os olhos e meus irmãos surgem diante de mim. 
Somos adolescentes, cheios de sonhos e planos, 
esperando ansiosamente a chegada de mãe e pai 
do supermercado. O som das sacolas se arrastando 
pelo chão ecoa em minha mente, enquanto 
descemos as escadas para ajudar a carregar os 
mantimentos para nossa família numerosa. O 
quartinho, onde guardamos os alimentos, é 
arrumado com esmero. Mãe, com sua sabedoria e 
sensibilidade, nos ensina a importância de manter 
o espaço limpo e organizado — um gesto que 
valoriza o trabalho árduo de pai, que nunca deixou 
faltar nada em casa. Ele, com seu olhar cansado, 
mas sempre gentil, nos lembrava que o alimento é 
um presente, e que a gratidão deve ser a base de 
tudo. Do alimento ao amor incondicional, ele 
sempre esteve presente, dando-nos força e 
segurança. Apesar das comorbidades que me 
acompanham e limitam, sou profundamente feliz. 

A alegria transborda nos retratos dos gestos de 
meus irmãos e pais, de cada risada compartilhada, 
cada olhar cúmplice, elos que nos unem e 
fortalecem.
   Percebo que há movimento na rodovia, mesmo a 
uma hora da manhã. Luzes de uma ambulância 
cortam a escuridão, um lembrete sombrio de que a 
vida é frágil. Dois automóveis seguem apressados 
em direção à capital, e a inquietação se instala em 
meu peito. Alguém não está bem. Mais uma vida 
se esvai com o passar do tempo? Ou será em tenra 
idade? O destino, afinal, pura interrogação! 
Enquanto isso, eu continuo a viver, a amar e a 
lembrar dos dias felizes daquela casa que nunca 
morre na minha memória. 

com aventuras ou lembranças? Eu, por outro lado, 
me esforço para capturar as memórias que dançam 
na minha mente, tentando agarrá-las com unhas e 
dentes, como se fossem borboletas que ameaçam 
escapar. 
  A vida é feita de círculos, e como bem disse o 
escritor peruano Júlio Ramón Ribeyro: “Também 
morrem os lugares onde fomos felizes.” Parece-
me incontestável! Por isso, evito retornar à casa 
que foi dos meus pais. Eles não estão mais lá, e a 
casa, agora desabitada, ressoaria apenas ecos 
distantes do que um dia fora, lapidares memórias 
de risos e afetos. Guardo na memória o aroma das 
paredes, impregnadas com o cheiro de amor e 
cuidado, o brilho do piso de madeira que reflete a 
luz suave das manhãs ensolaradas, o cheiro da 
comida caseira que permeava o ar e as risadas que 
ecoavam em momentos especiais, criando um 
ambiente de aconchego e farta felicidade. Fecho 

   Mais um mês se inicia. O frio matutino, que 
antes me envolvia como um cobertor gelado, 
começa a se dissipar, dando espaço ao calor tímido 
de julho, que já saltou do calendário. A metade do 
ano ficou para trás, e a intensidade das 
experiências vividas nesse tempo líquido ressoa 
em minha mente, como um eco distante que se 
recusa a silenciar. O ronco distante de caminhão 
me arranca do devaneio, trazendo-me de volta à 
realidade. Em qual realidade? Do presente ao 
passado. É noite, e o céu se apresenta sem 
sombras, estrelas ou névoas. A cidade dorme num 
sono profundo e silencioso, sem transeuntes 
vagando pelas ruas. O silêncio é um poema suave; 
agrada meus ouvidos e aguça sentidos, feito um 
sussurro suave que manifesta a poesia noturna. Os 
Jotas, meus companheiros de jornada, repousam 
em sonhos profundos, mergulhados em um 
mundo onde tudo é possível. Será que sonham 

A SOCIEDADE INFANTILIZADA: ECOS PSICANALÍTICOS DE UM MUNDO EM REGRESSO

MEMÓRIAS DANÇAM EM MINHA MENTE

DESBUROCRATIZAR: Exclusão de empresas do Simples Nacional
Norma representa boa oportunidade para corrigir injustiças contra micro e pequenas empresas em Minas Gerais.
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afirmou Cris.
A Vila das Artes também foca na prospecção do 
acervo, com metodologia desenvolvida pela 
professora Ines Aisengart, que inclui mapeamento 
de documentos e metadados para facilitar a gestão 
e o acesso online. O curso culmina em um 
Trabalho de Conclusão de Curso (TCC), que pode 
ser um artigo científico ou uma criação audiovisual 
a partir de materiais de arquivo. Essa abordagem 
híbrida, com módulos presenciais e remotos, 
reflete o compromisso com uma formação 
abrangente e acessível, conectada a parcerias 
como o Museu da Imagem e do Som, segundo 
Cris.
  Rafael de Luna Freire, coordenador do 
Laboratório Universitário de Preservação 
Audiovisual (LUPA) da Universidade Federal 
Fluminense (UFF), destacou o pioneirismo da 

instituição, que desde 2000 oferece uma disciplina 
de preservação audiovisual, obrigatória desde 
2005. O LUPA, criado em 2017, é um laboratório 
que integra ensino, pesquisa e extensão, com 
atividades práticas realizadas na própria 
universidade junto a professores e alunos. 
“Conseguimos trazer a prática para dentro da UFF, 
com digitalização de bitolas estreitas e revisão de 
filmes em moviolas Super 8, sem depender de 
deslocamentos a outros arquivos”, explicou 
Rafael.
  O LUPA também oferece disciplinas optativas e 
bolsas de extensão, permitindo que alunos 
dediquem até dois anos à preservação durante a 
graduação em cinema. Rafael enfatizou a 
importância de planejar a formação com base na 
demanda do mercado: “Precisamos saber quantos 
profissionais o mercado absorve para evitar 
excesso ou escassez de especialistas.” Ele também 
defendeu a integração da preservação em outras 
áreas do cinema, incentivando que produções se 
utilizem de materiais de arquivo em suas 
linguagens.
  Virginia Flores, da Universidade Federal da 
Integração Latino-Americana (UNILA), em Foz 
do Iguaçu, apresentou o Laboratório de Cinema e 
Audiovisual para Preservação da Imagem e do 
Som (LAB CAPS), criado em 2024. Inspirado 
pela Rede Universitária de Acervos Audiovisuais 
(RUA), o laboratório foca na catalogação de 
acervos natos digitais e fitas mini-DV, que 
registram movimentos sociais locais. “Estamos na 
luta para digitalizar esses materiais, mas ainda 
enfrentamos barreiras técnicas, como a falta de 
equipamentos compatíveis”, disse Virginia, 
destacando o potencial da tríplice fronteira para 
parcerias com instituições como o MIS do Paraná 
e a Itaipu Binacional.

a TV UFOP, e a parceria com a Universo Produção 
na própria realização para da CineOP.
  Cris Gonçalves, coordenadora da Escola de 
Audiovisual da Vila das Artes, em Fortaleza, 
detalhou a grade curricular da segunda turma, com 
edital previsto para 30 de junho de 2025. Dividido 
em cinco blocos, o curso abrange desde 
fundamentos teóricos, como arquivologia e 
museologia, até práticas técnicas, incluindo 
preservação de película, vídeo analógico e mídias 
digitais. 
  O acervo da escola, com 277 filmes, serve como 
laboratório, onde os alunos desenvolvem um 
repositório digital utilizando a tecnologia de uma 
plataforma chamada Tainacan. “Estamos criando 
uma interface interativa que permitirá busca, 
acesso e até download de filmes, especialmente 
para cineclubes, com protocolos de autorização”, 

  Na última quinta-feira, (26/06), a 20ª CineOP – 
Mostra de Cinema de Ouro Preto reuniu 
especialistas do setor para debater a “Formação em 
Preservação Audiovisual no Brasil”. Realizado no 
Centro de Convenções, o encontro mostrou 
iniciativas de universidades e instituições culturais 
destacando a importância de formar profissionais 
capacitados para preservar o patrimônio 
audiovisual brasileiro. O debate reforçou a 
relevância de formar profissionais que combinem 
técnica, criatividade e compromisso com a 
memória cultural, além da necessidade de políticas 
públicas e parcerias para fortalecer a preservação. 
  Uma das grandes notícias no encontro veio de 
Frederick Magalhães, do Instituto de Filosofia, 
Artes e Cultura (IFAC) da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP). Ele anunciou, durante a mesa, 
um projeto de bacharelado em Cinema e 
Audiovisual com ênfase em preservação, em fase 
avançada de planejamento. O curso aproveitará o 
rico patrimônio de Ouro Preto, cidade que já foi 
cenário de filmes como “Os Inconfidentes” 
(1972), de Joaquim Pedro de Andrade. 
O IFAC já atua na preservação fotográfica, com o 
Laboratório Arquivo de Fotografias (La Foto), e o 
novo curso integrará produção e preservação. 
“Estamos construindo um futuro onde memória e 
arte se entrelaçam, preservando narrativas visuais 
e sonoras”, afirmou Frederick. “A criação do curso 
visa também impulsionar novas pesquisas sobre o 
patrimônio audiovisual da cidade, com um olhar 
atento para recuperação e restauração de materiais 
históricos que ainda permanecem perdidos ou 
desconhecidos”.
  A Ufop já conta com marcos históricos na área, 
como aquisição do Cine Vila Rica em 1986, a 
criação do Centro de Produção e Pesquisa 
Audiovisual, o CPPA, em 2006 e que atualmente é 

ANÚNCIO DURANTE A 20ª CINEOP: UFOP terá curso de 
graduação em Cinema e Audiovisual 

Diretor do Ifac confirma criação de curso de graduação em Cinema e Audiovisual na Ufop, durante debate sobre formação na CineOP.
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de prevenção e combate a incêndio.
  A restauração do Terminal Ferroviário de 
Engenheiro Corrêa tem o patrocínio do Grupo 
Herculano e do Grupo J. Mendes, com gestão da 

Holofote Cultural e apoio da Prefeitura de Ouro 
Preto. Para ver as imagens antes das obras, 
acesse o tour virtual em 360º, criado por Luccas 
Reginaldo.

o conjunto arquitetônico da estação. Também 
está prevista a iluminação cênica, segurança 
eletrônica com câmeras e alarmes, drenagem 
pluvial, cercamento com balizadores e sistema 

   A paisagem do distrito de Engenheiro Corrêa 
já começa a mudar. Após mais de meio século 
sem manutenção, o Complexo Ferroviário 
passa por uma transformação histórica. Desde 
novembro de 2024, o espaço está sendo 
restaurado por meio da Lei de Incentivo à 
Cultura (Lei Rouanet), do Governo Federal. A 
previsão de conclusão é para este ano.
  Construída em 1896, a estação é um marco da 
memória ferroviária do Brasil e, agora, começa 
a revelar novos sinais de vida. A primeira grande 
conquista foi a reconstrução completa do 
telhado, incluindo a instalação de novas telhas 
sobre uma estrutura totalmente refeita. O 
telhado original havia desabado, colocando em 
risco o edifício. A nova cobertura devolve 
gradualmente a identidade arquitetônica do 
lugar e garante proteção à estrutura histórica.
  Outro avanço significativo foi a reconstrução 
de todas as paredes e o reboco externo da 
edificação, que haviam sofrido severas 
rachaduras ao longo dos anos. Com o processo 
de restauração em andamento, as paredes e as 
fundações receberam novo reforço, etapa 
fundamental para garantir a segurança e a 
integridade do imóvel.
“O que vemos hoje é mais do que uma obra, é a 
retomada de um elo afetivo entre o povo de 
Engenheiro Corrêa e sua história. A estação está 
deixando de ser ruína para se tornar um polo de 
convivência, cultura e pertencimento”, afirmou 
Gilson Antunes, coordenador do projeto.
  As próximas fases contemplam melhorias no 
entorno, com projeto paisagístico que inclui o 
plantio de grama, arbustos e sistema de 
irrigação automática, além da restauração da 
fonte e da caixa-d'água, elementos que integram 

RESTAURAÇÃO do Complexo Ferroviário de Engenheiro 
Corrêa será entregue ainda em 2025

Obras no complexo Ferroviário de Engenheiro Corrêa serão finalizadas no corrente ano, afirma prefeitura de Ouro Preto.
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AUMENTOU em 30 vezes o número de MEIs que ultrapassaram 
o limite de faturamento em 2024

Mais de meio milhão de microempreendedores individuais estavam fora da margem da categoria por exceder a receita bruta acima do teto de R$ 81 mil ao ano.

desenquadra desde a data de abertura da 
empresa)”, completa.

Declaração anual obrigatória
MEIs de todo o Brasil têm até o dia 31 de maio 
para enviar a Declaração Anual do Simples 
Nacional (DASN). O documento apresenta as 
receitas obtidas ao longo do ano, sendo 
obrigatório para todos que tenham exercido 
qualquer atividade em 2024, inclusive que não 
tiveram faturamento. A entrega fora do prazo 
gera multa de 2% ao mês sobre o valor dos 
tributos declarados, limitada a 20% do total, e 
com valor mínimo de R$ 50,00.

Pagamentos de tributos em atraso
Desde março, os MEIs já podem gerar uma única 
guia de recolhimento de impostos (DAS) 
consolidada para quitar vários períodos de 
apuração, ou seja, fazer o pagamento dos tributos 
mensais em atraso. Se antes era necessária a 
emissão de um DAS para cada mês em atraso, 
agora os MEIs com tributos em aberto, vencidos 
ou a vencer, já contam com uma nova 
funcionalidade no programa de geração das 
guias.

Notas Fiscais Eletrônicas (NF-e)

Desde abril, todos os MEIs estão obrigados a 
emitir as notas fiscais com o código CRT4, criado 
para identificar os microempreendedores 
individuais e padronizar a emissão de notas 
fiscais para empresas deste porte. Com essa 
diferenciação, a fiscalização se torna mais 
eficiente, pois os sistemas de monitoria 
conseguem identificar mais rapidamente as 
peculiaridades, facilitando o controle. Além 
disso, a adoção do código busca assegurar 
conformidade, prevenindo autuações e 
reduzindo a necessidade de retificações, já que 
contribui para um ambiente tributário mais 
transparente e organizado.

Como funciona o MEI?
MEI é um modelo empresarial simplificado 
criado com o objetivo de ajudar a formalização 
das atividades de quem trabalha de maneira 
autônoma. Atualmente, o MEI permite apenas a 
contratação de um funcionário com um salário 
mínimo de remuneração ou piso da categoria do 
profissional contratado e somente um sócio na 
estrutura societária. Também não é permitido que 
o MEI possua ou seja sócio de outra empresa.
Caso o MEI trabalhe no regime CLT para outra 
empresa, não será possível ter acesso ao 
benefício de Seguro Desemprego. No entanto, 
um MEI pode comprar equipamentos com 
desconto, ter acesso facilitado a crédito e 
máquina de cartão, conta PJ, etc. Um MEI não 
pode exercer nenhum cargo como funcionário 
público, mas participa de concorrências públicas 
ou vender e prestar serviços para empresas 
privadas e governo.

Retrato de abertura de MEIs no país
Cada vez mais brasileiros atuam como 
microempreendedores individuais. Por exemplo, 
neste 1º trimestre do ano, mais de 1,4 milhões de 
empresas foram abertas em todo o país, sendo 
mais de 77% na categoria MEI, representando 
um crescimento de 37% em relação a 2024. Ao 
considerar esse mesmo período (janeiro, 
fevereiro e março) da última década, existe uma 
tendência de aumento anual de 12% de novas 
empresas MEIs e um percentual de crescimento 
de mais de 181% nesse intervalo.

para 2024. Se abrir o diagnóstico para 2022, nota-
se um salto de 270 vezes em relação a 2024.
  “Mesmo que o desenquadramento do MEI 
ocorra de forma automática por excesso de 
faturamento, é mandatório buscar uma 
contabilidade para fazer a regularização 
completa do CNPJ e as apurações mensais de 
impostos no Simples Nacional, que poderão ser 
calculadas com multa e juros. Neste caso, o 
microempreendedor individual consegue manter 
o mesmo número de CNPJ, preservar contratos, 
contas bancárias e plano de saúde vinculados a 
ele, sem qualquer impedimento para a emissão de 
novas notas fiscais.”
  “Quando isso acontece, o microempreendedor 
precisa tomar uma atitude: ao exceder em até 
20% o limite de faturamento permitido por lei, 
ele pagará adicional de imposto por meio de uma 
guia de recolhimento complementar e precisará 
desenquadrar do MEI no próximo ano. Agora, se 
o limite ultrapassado for maior que 20% no ano 
(R$ 97,2 mil), tem que informar a Receita 
Federal e desenquadrar imediatamente, desde o 
início do ano em que ocorreu o excesso do 
faturamento (com exceção dos casos onde a 
empresa foi aberta no mesmo ano, onde ele 

  Dentre todos os critérios possíveis hoje para 
uma pessoa ser desenquadrada da categoria 
microempreendedor individual (MEI), existe um 
motivo próspero ao negócio: excesso de receita 
bruta. E foi isso que aconteceu ano passado com 
mais de 570 mil pessoas, quando superaram o 
limite de faturamento anual de R$ 81 mil. De 
acordo com a análise feita pela Contabilizei a 
partir de dados públicos da Receita Federal, o 
número de MEIs que ultrapassaram a receita 
bruta cresceu quase 30 vezes de 2023 para 2024.
  Segundo o vice-presidente executivo de 
operações da Contabilizei, Guilherme Soares, 
esta notícia tem um lado positivo para todos que 
trabalham como MEI, afinal superar esse teto 
significa que a empresa está formalmente 
prosperando financeiramente e já é a hora de 
avançar para a próxima etapa empreendedora. 
“ N o r m a l m e n t e ,  q u a n d o  u m  M E I  é 
desenquadrado por excesso de receita bruta, por 
opção ou automaticamente pela Receita Federal, 
isso indica que o negócio está crescendo. No 
entanto, é ruim ser desenquadrado de maneira 
automática, porque não dá tempo de se organizar 
de forma adequada. Então, antes que isso 
aconteça, o MEI já deve se preparar buscando 
uma contabilidade. É bem mais barato antecipar 
essa questão.”
  É cada vez mais comum o desenquadramento 
do MEI ocorrer de forma automática já que as 
ferramentas disponíveis para monitoramento e 
cruzamento de informações e dados dos órgãos 
reguladores, como gastos com cartões de créditos 
e movimentações de PIX, estão ficando bastante 
sofisticadas. “Existe uma tendência de 
digitalização do governo e a utilização da 
tecnologia como base para o acompanhamento e 
a fiscalização do mercado tem sido frequente, o 
que torna primordial a necessidade de se manter 
regularizado e avançar para outra categoria, 
como a microempresa (ME).”
  Outro exemplo em que é observada a adoção de 
mecanismos avançados de controle e avaliação 
contínua da categoria é a quantidade de MEIs que 
foram desenquadrados por causa de débitos em 
aberto com a Receita Federal: mais de 1 milhão 
de CNPJs foram excluídos da categoria MEI 
automaticamente por não estarem em dia com as 
obrigações fiscais. Quando a série histórica é 
analisada, o volume mais do que dobra de 2023 
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MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

CONHEÇA O AMOR PATROCINADO: 
Quer dar um 'boost' na sua vida amorosa? 

Segundo pesquisa, jovens mulheres relatam que o relacionamento com um Sugar Daddy aumenta a segurança emocional e a estabilidade financeira.

considerarem os Sugar Daddies gentis e educados até 
sentirem mais segurança emocional e estabilidade 
financeira em um relacionamento desse tipo. Muitas 
delas, segundo a plataforma, têm sua faculdade, 
aluguel e despesas do dia a dia patrocinados por seu 
Sugar Daddy.

Confira os benefícios mais relatados pelas Sugar 
Babies:
Gentileza - 26%
Segurança emocional - 22%
Estabilidade financeira - 15%
Educação - 13%
Status social - 9%

Quanto um Sugar Daddy costuma investir em 
uma Sugar Baby?
  Levantamento recente do MeuPatrocínio revela que 
um Sugar Daddy destina, em média, R$ 5 mil a R$ 15 
mil à Sugar Baby como forma de apoio mensal.
  Parte desse valor é utilizado para patrocinar a 
educação da Sugar Baby: estudo do site de 
relacionamento mostra que mais de 80% dos Sugar 
Daddies têm intenção de pagar a faculdade da 
parceira que conheceu na plataforma. O investimento 
inclui não apenas as mensalidades, mas também 
livros, materiais e outras despesas.

   Hipergamia, ou relacionamento Sugar, é o tipo de 
relacionamento que mais atrai as mulheres da 
Geração Z. É o que afirma pesquisa realizada pelo 
maior site de relacionamento Sugar do Brasil, 
pioneiro no setor, o MeuPatrocínio, que acumula 16 
milhões de usuários. A plataforma, que está 
completando 10 anos em 2025, realizou em parceria 
com o Instituto QualiBest um levantamento em todo 
o país para entender qual tipo de relacionamento mais 
gera interesse nas jovens brasileiras de 18 a 29 anos. A 
maioria delas, 24%, votaram na opção “hipergamia, 
tipo de relacionamento em que uma das pessoas é 
mais rica e, por isso, apoia financeiramente a outra”.
  “Mulheres têm procurado cada vez mais o 
relacionamento Sugar por ser um tipo de estilo de 
vida amoroso que envolve um homem mais maduro 
tanto emocionalmente quanto financeiramente. O 
casal Sugar é claro com seus objetivos e eles estão 
dispostos a trabalhar juntos para alcançá-los. O Sugar 
Daddy é um homem extremamente generoso, que vai 
fazer o possível para realizar todos os sonhos de sua 
Sugar  Baby”,  explica  o  especialista  em 
relacionamento do MeuPatrocínio Caio Bittencourt.
  Diante de tanta generosidade, as Sugar Babies, em 
sua maioria da Geração Z, elencam inúmeros 
benefícios da hipergamia. Segundo dados do 
MeuPatrocínio, esses benefícios vão desde 

Esta é a última oportunidade para quem ainda não 
ingressou no programa. Para participar, é 
necessário atender aos critérios de elegibilidade:

- Ter idade superior a 16 anos na data do 
rompimento (05/11/2015);
- Ter solicitado cadastro na Fundação Renova (em 
liquidação) até 31/12/2021, ou possuir ação 
judicial no Brasil ou no exterior ajuizada até 
26/10/2021, ou ter ingressado no sistema Novel até 
29/09/2023 (respeitadas as hipóteses que 
consideraram a data de 30/04/2020);
- Apresentar comprovante de residência (emitido 
em qualquer data, nas localidades listadas no 
Acordo), documento de identificação com CPF 
(para requerimentos apresentados por pessoas 
físicas) e procuração outorgada a advogado 
particular ou declaração de outorga de poderes à 
Defensoria Pública, todos em conformidade com a 
matriz de documentos do PID.
Para quem tem pedido de indenização em 
andamento no Sistema PIM-AFE, Novel ou Agro e 
Pesca, o período para ingressar no PID será de 90 
dias, contados a partir da data de recebimento da 
negativa ou da data de desistência nessas outras 
portas indenizatórias, excetuadas as hipóteses de 
negativa por constatação de fraude.
Mais detalhes e a lista de documentos necessários 
para comprovação de elegibilidade estão em 
samarco.com/indenizacao.

Mozelli.

Critérios para ingressar

  Vai até sexta-feira o prazo de ingresso no 
Programa Indenizatório Definitivo (PID), uma das 
portas indenizatórias previstas no Acordo de 
Reparação da Bacia do Rio Doce. A plataforma 
estará aberta somente até o dia 4 de julho de 2025, 
sendo estes os últimos dias disponíveis para novos 
requerimentos.
  O PID garante pagamento de R$ 35 mil em 
parcela única e individual para pessoas e empresas 
que atendam a critérios definidos no Acordo de 
Reparação. Até o momento, mais de 94 mil 
pagamentos foram efetuados, e o programa 
con tab i l i za  uma taxa  de  aprovação  de 
requerimentos superior a 90%. O programa já 
recebeu mais de 275 mil requerimentos e mais de 
211 mil termos de quitação foram assinados. O 
pagamento é feito em parcela única após a 
homologação do acordo individual, mediante 
assinatura de termo de quitação.
  “Esta é a última oportunidade para garantir a 
indenização pelo PID com segurança jurídica. 
Esperamos que o maior número possível de 
pessoas e empresas que atendam os critérios de 
elegibilidade ingresse nessa oportunidade 
indenizatória prevista no Acordo”, destacou a 
especialista Jurídico da Samarco, Laura Sarti 

PROGRAMA INDENIZATÓRIO DEFINITIVO: 
Sexta é o último dia para ingressar no PID

Mais de 94 mil pagamentos já foram realizados, e pessoas e empresas elegíveis têm até 4 de julho para ingressarem no Programa Indenizatório Definitivo.
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É ELEITA A MELHOR LOJA 
DE ROUPA FEMININA DA 

CIDADE DE MARIANA PELA 
VOTAÇÃO DOS INTERNAUTAS 

NO TROFÉU 
EMPRESARIAL & 
PROFISSÕES 2025

É ELEITA A MELHOR LOJA 
DE ROUPA FEMININA DA 

CIDADE DE MARIANA PELA 
VOTAÇÃO DOS INTERNAUTAS 

NO TROFÉU 
EMPRESARIAL & 
PROFISSÕES 2025

Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!
Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Disponível 
Modulado Casal Orion 

da Leifer100% MDF

  A comerciante de Castelhanos Kenin Motta 
aproveitou as oficinas tecnológicas para adultos 
para se capacitar. " A comunidade ganhou muito 
com essa iniciativa. Tecnologia geralmente é 

dominada por jovens e a Samarco nos deu a 
oportunidade de aprender também. Já estou 
aplicando o que aprendi no meu estabelecimento. 
Todos saem ganhando".  
Resultado do diálogo da empresa com as 
comunidades, que levantaram seus anseios e 
necessidades, o projeto conta com um ônibus 
itinerante ambientado, com sala de aula e recursos 
multimídia, para proporcionar uma experiência 
interativa e imersiva para as pessoas.
  A gerente de Impacto Social da Samarco, 
Gabriela Bardavid, destaca que todas as iniciativas 
estão sendo planejadas e adaptadas para atender às 
características de cada comunidade, garantindo 
relevância e impacto. Ela destaca que, no mês de 
julho, por exemplo, a empresa disponibilizará 
atividades educacionais e recreativas para as 
crianças da comunidade de Recanto do Sol, com a 
promoção de uma “colônia de férias”.

Programação
  Até outubro, o Caminhos Samarco tem como 
destino o ES, com atividades previstas nas 
comunidades vizinhas à sua operação. Depois 
seguirá para terras mineiras. A programação pode 
ser acompanhada pelo endereço:
 @samarco.mineracao.

comunidade de Mãe-Bá, avalia que o curso de 
robótica foi o melhor que já participou até o 
momento. "Fiz muitos projetos legais e levo o 
aprendizado para vida", destacou.

   Há cerca de um mês na estrada, o Caminhos 
Samarco Oficinas de Tecnologia - um projeto 
itinerante e inovador que leva cursos de Robótica, 
Inteligência Artificial e Noções sobre Aplicativos 
para as comunidades na área de atuação direta da 
Samarco, já beneficiou 926 pessoas no Espírito 
Santo, entre crianças, adolescentes e adultos. 
Nesta primeira etapa, o projeto percorreu cinco 
comunidades do município de Anchieta: Mãe-Bá, 
Parati, Ubu, Guanabara e Castelhanos, com o 
objetivo de promover o desenvolvimento local e a 
inclusão digital da população. Ao todo, o 
Caminhos Samarco irá percorrer 28 comunidades 
do Espírito Santo e de Minas Gerais, até o final 
deste ano.
  Até o momento, a Samarco já realizou 16 turmas 
de capacitações tecnológicas, mas o projeto se 
expande com parcerias estratégicas que, em 
colaboração com outros programas da empresa, 
como Educação Ambiental, Saúde, Atração e 
Desenvolvimento e o Força Local, ampliam o 
acesso das pessoas às vagas de emprego, 
oportunidades de capacitações oferecidas pela 
Samarco, apresentações teatrais, entre outras 
iniciativas, promovendo o diálogo e estreitando o 
relacionamento com os moradores da região.   
  O estudante Miguel Serafim, morador da 

INCLUSÃO DIGITAL: Samarco investe em programa e amplia 
sua atuação social nos territórios em que atua

Nesta primeira etapa, o projeto percorreu cinco comunidades do município de Anchieta no Espírito Santo.

  O prefeito de Mariana, Juliano Duarte (PSB), 
preocupado com os moradores da rua Sucupira, 
anunciou na última sexta-feira (27/06) o início das 
intervenções na Rua Perimetral Sucupira, na parte 
baixa do bairro Rosário. Há 30 anos, diversas 
residências estão ameaçadas devido a uma erosão 
agravada pelo rompimento de uma manilha.
  Ao todo, serão investidos R$ 1,5 milhão na 
construção de um muro de gabião para contenção das 
encostas, além de serviços de terraplanagem por 
retalhamento, recomposição da área de erosão e 
construção de uma escada hidráulica. “Uma obra 
importante, uma obra de engenharia e uma obra 
definitiva para dar segurança para todas essas 
famílias”, afirmou o prefeito.

3 DÉCADAS DEPOIS: Ações na rua Perimetral Sucupira 
iniciam em Mariana

Moradores da referida rua denunciam há décadas problemas estruturais que afetam estruturas das residências.
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ARTIGO: Minas de Maria e de Pedra
Maria chegou pelo Norte.

ainda mais complexidade a essa representação. 
Em seus altares, Maria aparece entre santas 

negras e brancas, refletindo o cotidiano mestiço 
da sociedade mineira. Santa Efigênia de Etiópia, 
símbolo de resistência e fé, tornou-se ícone da 
dignidade da mulher negra cristã. E, mais 
adiante, já no século XIX, Nhá Chica, do Sul de 
Minas, filha de uma ex-escravizada, encarnaria 
essa devoção como expressão viva do sagrado 
feminino popular. Sua beatificação ecoa a 
santidade da fé afrodescendente e feminina, 
construída nas margens da oficialidade.
  O nome “Maria” tornou-se o mais comum 
entre as mulheres batizadas em Minas — e 
assim permanece. Nomear, nesse contexto, era 
consagrar. Era entregar a filha a uma proteção 
celestial, a um arquétipo de pureza, ternura e 
força. Em um mundo hostil, Maria foi refúgio, 
promessa e chão.
  Minas é de Maria e de pedra. É chão de ouro e 
fé, mas também de escassez e resistência. Seus 
templos são fortalezas da alma barroca, onde o 
feminino encontrou abrigo entre entalhes, 
nimbos e incensos. Os sinos que repicam nos 
campanários ressoam a memória de uma 
presença que nunca se fez plenamente carne, 
mas que habita, desde sempre, o espírito 
mineiro.
  A simbologia do feminino em Minas não se 
resume ao campo da fé. Está presente também 
na tradição oral, nos quintais, nas cozinhas de 
lenha, nos bordados e nas histórias contadas ao 
pé da serra. A mulher, mesmo invisível nos 
registros oficiais, costurou a memória afetiva e 
simbólica do território. Fez da ausência uma 
presença. E da pedra, um lar.
E, como lembra a série Borgen, “o futuro é 
feminino.” Em Minas, talvez ele sempre tenha 
sido. Desde o início, desde o altar, desde a 
pedra.

 Por Leônidas Oliveira, PhD, secretário de 
Estado de Cultura e Turismo de Minas Gerais

  As igrejas do Rosário, construídas pelas 
irmandades dos Homens Pretos, trouxeram 

   Em Matias Cardoso, às margens do Velho 
Chico, foi erguida, na segunda metade do século 
XVII, a primeira igreja do território mineiro, 
dedicada à Imaculada Conceição. Foi por ela 
que se celebrou a fé inicial de um povoado ainda 
ribeirinho, sem sabê-lo futuro berço de uma 
civilização do ouro e da pedra. Mais tarde, em 
1696, a Capitania de São Paulo e Minas do Ouro 
fundaria sua primeira cidade: Mariana. Foi 
batizada assim em honra a Nossa Senhora do 
Carmo — e sua criação deu-se no mesmo dia de 
sua celebração. Minas nasceu, pois, sob o signo 
do feminino, embora tenha sido povoada, 
sobretudo, por homens.
  No início do século XVIII, registros 
populacionais revelam que apenas cerca de 30% 
da população livre era composta por mulheres. 
A estrutura social era duramente masculina, 
povoada por mineradores, bandeirantes, 
militares, clérigos e escravizadores. As vilas e 
arraiais fervilhavam de vozes viris, mas eram 
escassas de presenças femininas. E, entre as 
mulheres que ali viviam, a maioria estava 
confinada ao espaço privado: à casa, à cozinha, 
à clausura. Essa ausência feminina na esfera 
pública e política foi, de forma notável, 
compensada nos altares e na devoção.
  O barroco mineiro, com sua teatralidade e 
transcendência, sublimou o feminino. Elevou 
Maria ao centro das devoções e cercou-a de 
outras santas: Bárbara, Teresa, Cecília, 
Perpétua, Luzia, Ana, Inês, Aparecida. Uma 
constelação de nomes e imagens de mulheres 
celestiais ocupou os retábulos, onde flores, 
ouro, anjos e curvas formam o idioma do 
sagrado. Essa ornamentação sensual e maternal 
é o reflexo de uma necessidade simbólica: criar 
um espaço de consolo e proteção diante de uma 
sociedade carente do feminino real. A mulher, 
ausente no mundo, tornou-se onipresente no 
céu.
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DESTAQUE NACIONAL: IPREV Mariana é reconhecido em
 premiação da ABIPEM e consolida excelência em gestão 

previdenciária
O Instituto de Previdência Social dos Servidores Públicos do Município de Mariana (IPREV) mais uma vez teve seu trabalho reconhecido em nível nacional.

Oferta Especial!
Recorte a imagem, junte 5 e 
TROQUE por um delicioso 
Cappuccino Brasileiro na 

Mais1.Café - Mariana! ☕
Até durar estoque! Não perca!

ENDEREÇO: RUA FREI DURÃO - 197 - CENTRO - MARIANA/MG
TELEFONE: 31 9 8645-8375

de RPPS, demonstrando a evolução da Autarquia. 
Desde que assumiu a liderança, sua gestão tem se 
destacado nacionalmente por implementar práticas 
humanizadas, inovadoras, éticas e eficientes na 
administração do RPPS. E reforça que graças a 
dedicação da equipe da Gestão, servidores e 
membros dos Órgãos Colegiados, o IPREV 
Mariana tem sido exemplo de excelência, inovação 
e compromisso com o futuro dos servidores 
públicos e da gestão previdenciária municipal.
  Diego da Silva Carioca, Controlador Interno e 
Coordenador do Pró-Gestão no Instituto ressalta 
que compromisso da Gestão do IPREV com a 
transparência, inovação e responsabilidade social o 
IPREV Mariana vem se tornando uma referência 
no cenário  previdenciário  brasi leiro.  O 
reconhecimento nacional confirma o papel de 
destaque que o IPREV Mariana vem conquistando 
em nível nacional, alinhando-se às melhores 
práticas exigidas pelos órgãos reguladores e de 
controle.

.  Pela quinta vez consecutiva, o IPREV conquistou 
posição de destaque no Prêmio “Destaque Brasil”, 
promovido pela Associação Brasileira de 
Instituições de Previdência Estaduais e Municipais 
(ABIPEM). A cerimônia de premiação aconteceu 
na noite desta última quinta-feira (26/06), durante o 
58º Congresso Nacional da ABIPEM, realizado em 
Foz do Iguaçu (PR).
  Na edição de 2025, houve avaliações de mais de 
dois mil Regimes Próprios de Previdência Social 
(RPPS) de todo o País e o IPREV conquistou o 3º 
l u g a r -  R E S P O N S A B I L I D A D E 
PREVIDENCIÁRIA- Grupo 2, 7º lugar no 
P R Ê M I O  D E S T A Q U E  B R A S I L  D E 
INVESTIMENTOS – Categoria 2, 19º lugar no 
P R Ê M I O  D E S T A Q U E  B R A S I L  D E 
GOVERNANÇA, Grupo 2 – Categoria 2 e também 
o troféu Pró-Gestão RPPS 2025.
  Elizangela Sara Lana, Diretora Presidente do 
IPREV evidencia que o IPREV até o momento já 
foi agraciado com 13 Troféus relacionados a gestão 

  “É muito comum sermos acionados por clientes 
sem água e nossas equipes chegarem ao local e 
perceberem que a situação era do sistema interno 
do imóvel”, diz o superintendente da Saneouro, 
Evaristo Bellini. Ou seja, uma situação que se 
verificada garantiria o reabastecimento do imóvel 
em poucos minutos e evitaria a espera da chegada 
da equipe da empresa.
  Ele ainda lembra que é importante acompanhar 
os comunicados oficiais da Saneouro sobre 
manutenções e obras que vão acarretar em falta de 
água. “Estes comunicados são disponibilizados 
no site da empresa (www.saneouro.com.br). 
Então, qualquer um pode acessar o site e tirar a 
dúvida se a falta de água é decorrente de algum 
serviço específico”, afirma.

  Nem sempre é falta de abastecimento pelas redes 
de distribuição. Algumas checagens simples 
podem ajudar a identificar a situação e, dessa 
maneira, encontrar a solução mais adequada e 
ágil.
  O primeiro ponto é checar se todo o imóvel está 
sem água ou se apenas parte dele. Se for apenas 
parte do imóvel, é sinal de algum problema na 
rede interna. Neste caso, a solução é buscar um 
bombeiro hidráulico.
Se o imóvel tiver um registro interno, é importante 
verificar, pois a falta de água na torneira pode ser 
decorrência do simples fato de ele estar fechado. 
Uma outra hipótese pode ser o registro do cavalete 
ou da caixa do hidrômetro fechado. Aí, basta abrir, 
que a água volta a chegar normalmente.

SANEAMENTO BÁSICO: dicas de verificação de falta de água
Foi abrir a torneira em casa e não saiu água?

Foto: Divulgação
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PROGRAMA MAIS PROFESSORES: Mariana adere e publica 
edital com uso da Prova Nacional Docente

A adesão foi oficializada com a publicação do Decreto Municipal nº 12.338, de 18 de junho de 2025.

  Para participar do processo seletivo de 
Mariana, o candidato deverá: Realizar a 
inscrição e ser aprovado na PND, conforme o 
edital nacional publicado pelo Inep; inscrever-
se posteriormente no processo seletivo 
municipal, em cronograma que será divulgado 
em edital complementar.
  O uso da PND representa um avanço 
importante na valorização da carreira docente, 
alinhando o processo de contratação a 
parâmetros de qualidade e competência 
profissional. A nota da PND será utilizada como 
primeira etapa classificatória, seguida por 
análise de títulos.
  As contratações previstas são temporárias e 
visam atender às demandas da rede pública 
municipal a partir de janeiro de 2026. A seleção 
prevê cadastro reserva, com vagas para diversas 
áreas do conhecimento, de acordo com as 
necessidades futuras da Secretaria de Educação.

  A Secretaria Municipal de Educação, tornou 
pública sua adesão ao Programa Mais 
Professores, instituído pelo Governo Federal 
com o objetivo de fortalecer a qualidade da 
educação básica em todo o país. A adesão foi 
oficializada com a publicação do Decreto 
Municipal nº 12.338, de 18 de junho de 2025, e 
com a publicação do Edital nº 006/2025, que 
estabelece as regras do processo seletivo 
simplificado para contratação temporária de 
professores e especialistas da rede municipal.
  A principal novidade do edital é a utilização da 
Prova Nacional Docente (PND) como etapa 
classificatória. Criada pelo Ministério da 
Educação (MEC) e organizada pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), a PND será aplicada em 
todo o país no dia 26 de outubro de 2025 e busca 
subsidiar os processos seletivos municipais 
com base em critérios técnicos e nacionais.

casos reais. O exercício simulou um incêndio que 
resultou no desmoronamento de uma edificação e 
vitimou seis figurantes, com dois óbitos.
  “Esse simulado é importante para que, em uma 
situação real, nós possamos minimizar o tempo de 
chegada e de socorro às vítimas”, esclareceu o 
secretário de Segurança e Trânsito, Moisés dos 
Santos.
Além dos membros da Defesa Civil, também 

participaram da atividade os agentes da Guarda 
Civil Municipal (GCM), Departamento Municipal 
de Trânsito (Ourotran), Fiscalização, Corpo de 
Bombeiros Militar, Polícia Militar, Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência (SAMU) e 
Brigada de Incêndio da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP). Ainda, representantes das 
secretarias de Saúde e de Desenvolvimento Social 
e Cidadania.

Cristóvão, na última quarta-feira (25/06).
  Uma iniciativa da Defesa Civil, a ação teve a 
finalidade de observar o tempo gasto para as 
equipes de socorro chegarem até o local e 
prestarem atendimento às vítimas e, a partir dessa 
observação, aprimorar os atendimentos para os 

  A Prefeitura de Ouro Preto promoveu um 
simulado prático de colapso de estrutura predial e 
reuniu as forças de segurança responsáveis por 
respostas diante das emergências no município. 
O treinamento, organizado pela Secretaria de 
Segurança e Trânsito, foi realizado no bairro São 

SIMULADO EM OURO PRETO: Forças de segurança simulam 
incêndio para treinar atendimentos em situações de emergência

O treinamento, organizado pela Secretaria de Segurança e Trânsito, foi realizado no bairro São Cristóvão.

Foto: Nono Vianna / Divulgação 
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  Durante o encontro,  foram discutidas 
oportunidades para as empresas locais, o report de 
compras regionais e a agenda de atuação da Vale em 
Mariana, reforçando o compromisso de fortalecer o 
desenvolvimento econômico do município.
  A ACIAM/CDL Mariana agradece a presença e o 
engajamento de todos os participantes e reafirma 
sua missão de representar, apoiar e impulsionar o 
setor empresarial local, promovendo o crescimento 
sustentável da região.

  Na última quinta-feira, 27 de junho, a 
ACIAM/CDL Mariana promoveu uma reunião 
estratégica com representantes da Vale, envolvendo 
áreas de Suprimentos, Relações Institucionais, 
Relação com a Comunidade e Célula de Contratos. 
O encontro teve como objetivo principal fomentar 
as vendas locais, por meio da busca ativa por ações 
e estratégias para ampliar as compras tanto da 
mineradora quanto de suas empresas terceirizadas 
na região.

DESENVOLVIMENTO E PROGRESSO: 
Vale e ACIAM/CDL se unem em prol do 

Fortalecimento da economia marianense 
Reunião estratégica entre ACIAM/CDL Mariana e Vale teve como objetivo valorizar o comércio local.

GESTÃO: ACIAM/CDL Mariana 
reúne diretoria e conselheiros 

para evidenciar estratégicas de 
desenvolvimento econômico

O encontro teve como objetivo alinhar ações e discutir pautas estratégicas que impactam diretamente o setor empresarial.

ambiente de negócios.
  Outro ponto importante da reunião foi o planejamento para a 
reunião agendada com a Vale, prevista para a semana 
seguinte. O encontro com a mineradora tem como propósito 
apresentar demandas dos empresários locais e buscar 
parcerias que contribuam com o desenvolvimento 
socioeconômico do município.
  A reunião contou com a participação ativa dos diretores e 
conselheiros,  demonstrando o comprometimento da 
ACIAM/CDL Mariana em representar os interesses da classe 
empresarial com responsabilidade, diálogo e planejamento.

  Na última segunda-feira, 24 de junho, a Diretoria e o 
Conselho Fiscal da ACIAM/CDL Mariana se reuniram na 
sede da entidade, atendendo à convocação da Presidente Ana 
Cristina. O encontro teve como objetivo alinhar ações e 
discutir pautas estratégicas que impactam diretamente o setor 
empresarial de Mariana.
  Entre os principais temas debatidos, esteve a implementação 
da Área de Diversificação Econômica de Mariana (Distrito 
Empresarial), com destaque para a discussão sobre os 
impactos que essa iniciativa poderá trazer para o 
desenvolvimento do município e o fortalecimento do 

DESENVOLVIMENTO: Mariana 
recebe evento inédito voltado ao 
fortalecimento do ecossistema 

empresarial
A	iniciativa	será	realizada	no	Auditório	do	Colégio	Providência,	das	8h	às	17h,	com	

capacidade	para	200	participantes.

mentora e criadora do método “Zoom no 
Tempo” .  Atua  como consu l to ra  e 
palestrante em produtividade, com 
experiência em grandes mineradoras e 
projetos de educação ambiental.
	 Fábio R. Dallazem (Fabioloso) – 
Hipnoterapeuta formado pela OMNI. 
Superou a depressão e hoje atua como 
palestrante e terapeuta, auxiliando pessoas 
a vencerem bloqueios emocionais, 
ansiedade e dificuldades de comunicação.
	 M y r i n h a  Va s c o n c e l l o s  – 
Administradora, mentora e especialista nos 
métodos Efeito Magic e Jeito Disney de 
Encantar o Cliente. Atua com foco em 
fidelização, encantamento e estratégias 
para crescimento sustentável.
	 Tânia Mara Costa Leite – 
P s i c ó l o g a  o r g a n i z a c i o n a l  c o m 
espec ia l ização  em Engenhar ia  de 
Produção. É especialista em percepção de 
riscos, NR-1 e diagnóstico organizacional. 
Diretora da Pleiades Desenvolvimento de 
Pessoas e professora de pós-graduação.
  O Mais Negócios Mariana é uma 
iniciativa independente e inovadora, que 
aposta na troca de conhecimento como 
motor para transformar realidades 
empresar iais  — unindo conteúdo, 
experiência e conexão.

  No dia 16 de agosto de 2025, a cidade de 
Mariana será palco do Mais Negócios 
Mariana, evento que promete movimentar 
o ambiente empreendedor da região. A 
iniciativa será realizada no Auditório do 
Colégio Providência, das 8h às 17h, com 
capacidade para 200 participantes.
  Voltado a empresários, empreendedores, 
gestores e profissionais liberais, o evento 
tem como propósito impulsionar o 
desenvolvimento empresarial local por 
meio de conteúdo qualificado, com foco em 
aplicação prática e geração de resultados.
  A programação inclui palestras com cinco 
especialistas de destaque nas áreas de 
c o m u n i c a ç ã o ,  v e n d a s ,  fi n a n ç a s , 
produtividade e saúde mental. São temas 
essenciais para o crescimento sustentável 
dos negócios. Haverá também espaço para 
networking e a apresentação de projetos 
sociais com impacto regional.

Palestrantes confirmados:
	 Cristiane Leite – Jornalista, 
planejadora financeira e palestrante. Atuou 
por mais de 20 anos na TV Globo e hoje 
desenvolve conteúdos e palestras voltadas 
à saúde financeira, saúde mental e bem-
estar nas organizações.
	 Elaine Rodrigues – Geógrafa, 
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Rua Padre Gonçalves Lopes, 37 -  Mariana/MG

Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: 31-98572-2533  

BALCÃO DE OPORTUNIDADES: Programa de parceria vai 
disponibilizar vagas de emprego em empresas da cidade 

Primaz de Minas
As vagas serão ofertadas por empresas parceiras, como Vale, Samarco, Cedro Mineração, Supermercado Farid e Supermercado BH, dentre outras.

Solicitação de Seguro-desemprego; Cadastro de empresas 
para captação de vagas; Cadastro para vagas e processos 
seletivos; Ação “Multiplicação” com MEI Itinerante; 
Orientações/consulta ao SPC/Serasa; Informações sobre 
cursos de qualificação profissional. 
  As vagas serão ofertadas por empresas parceiras, como 
Vale, Samarco, Cedro Mineração, Supermercado Farid e 
Supermercado BH, dentre outras. O balcão atua como 
uma importante estratégia para reafirmar o compromisso 
da Prefeitura com a empregabilidade, a dignidade e o 
desenvolvimento socioeconômico da cidade.  Além das 
empresas, o evento também conta com o apoio da 
ACIAM/CDL.

  A Secretaria de Diversificação Econômica, Tecnologia 
e Inovação e do SINE Mariana, realiza no próximo dia 9 
de julho, das 9h às 15h, no hall do Centro de 
Convenções, o Balcão de Oportunidades. O principal 
objetivo do evento é aproximar as empresas dos 
trabalhadores, facilitando o contato entre eles e 
possibilitando o acesso a oportunidades formais de 
trabalho. 
  O evento irá promover a inclusão produtiva dos 
trabalhadores, ofertando gratuitamente os seguintes 
atendimentos a população: Cadastro do trabalhador; 
Emissão e orientações sobre a Carteira de Trabalho 
Digital (CTPS Digital); Entrada e acompanhamento de 

FISCALIZAÇÃO: Em Mariana, 
Vigilância Sanitária 

disponibiliza cartilhas
 para varejistas de carnes 

Aqueles que desejarem obter a cartilha em formato digital podem solicitar por meio do e-mail: visa.mariana@yahoo.com.br.

  A Vigilância Sanitária Municipal, está realizando a 
distribuição de cartilhas educativas sobre boas práticas no 
comércio varejista de carnes, junto aos comerciantes do 
segmento.  Elas estão disponíveis para retirada na sede do 
setor da Vigilância Sanitária, localizado na Rua Dinamarca, 
37, Fonte da Saudade, das 08h às 17h. 
Aqueles que desejarem obter a cartilha em formato digital 
podem solicitar por meio do e-mail:
 visa.mariana@yahoo.com.br. 
  As práticas de higiene devem ser obedecidas desde a venda 

para o consumidor até o preparo dos alimentos, de forma que 
evite doenças provocadas pelo consumo de alimentos 
contaminados. 
Estabelecida pela Resolução de Direito Colegiada nº 216/04, 
de 15 de setembro de 2004, as Boas Práticas de Fabricação 
(BPF) é uma ferramenta importante para alcançar níveis 
adequados de segurança dos alimentos. 
O material da cartilha serve para auxiliar os comerciantes e 
funcionários a preparar, armazenar e vender os alimentos de 
forma adequada, garantindo um processo higiênico e seguro.
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A Construtora Ápia S/A solicita com comparecimento do Sr. 
HELYFONDA FERNANDES DE OLIVEIRA BRUM, Portador do CPF 
113.019.306-36, residente da rua BISPO, n 51, BAIRRO ANTONIO 
PEREIRA, NA CIDADE DE OURO PRETO-MG ao estabelecimento de 
empregador na cidade de MARIANA/MG, RUA JOAOZINHO VIEIRA 
815, BAIRRO VILA DO CARMO, no prazo de 24 horas (um dia), para 
tratar assuntos de seu interesse.

A Construtora Ápia S/A solicita com comparecimento do Sr. 
HUDSON EDSON DO CARMO, Portador do CPF 151.324.026-90, 
residente da rua SALVADOR, n 95, BAIRRO SANTO ANTONIO, NA 
CIDADE DE MARIANA-MG ao estabelecimento de empregador na 
cidade de MARIANA/MG, RUA JOAOZINHO VIEIRA 815, BAIRRO 
VILA DO CARMO, no prazo de 24 horas (um dia), para tratar assuntos 
de seu interesse.

MEIO AMBIENTE: Justiça da Holanda marca audiência sobre 
caso Samarco para 14 de julho

Apesar de acordo no Brasil, ações levaram caso a cortes europeias.

Fundão, em Mariana.
  “O processo na Holanda trata da análise sobre eventual responsabilidade dessa 
subsidiária europeia por fatos que ocorreram exclusivamente no Brasil, com os 
quais a Samarco Iron Ore Europe B.V. não possui qualquer relação. A Samarco 
permanece comprometida em concluir todos os processos indenizatórios até 
2026”.
  A Samarco também argumentou na nota que o acordo de reparação 
homologado pelo Supremo Tribunal Federal (STF), em novembro de 2024, 
“firmado entre a Samarco, suas acionistas, autoridades públicas e instituições 
de Justiça, é reconhecido como o instrumento legítimo para assegurar a 
reparação definitiva dos danos causados pelo rompimento da barragem de 
Fundão”.

Vale e também a mineradora Samarco Iron Ore Europe 
BV, com apoio dos escritórios de advocacia Lemstra Van 
der Korst (LDVK) e PG.
  A ação na Holanda justifica-se, segundo o escritório PG, 
pelo fato de que a subsidiária holandesa da Samarco, a 
Samarco Iron Ore Europe BV, era responsável pela 
gestão, comercialização e distribuição do minério de ferro 
produzido no Brasil. Já a Vale possui uma subsidiária no 
país europeu, a Vale Holdings BV.

Fase inicial
Segundo a Vale, a audiência marcada é apenas a etapa 
inicial comum a qualquer ação judicial e que não haverá, 
neste momento, qualquer julgamento de mérito do 
processo.
  “A Vale, como acionista da Samarco, reafirma seu 
compromisso com a reparação integral dos impactos 
causados pelo rompimento da barragem de Fundão. 
Desde o início, a empresa tem atuado de forma conjunta e 
responsável na busca pelas melhores soluções que 
priorizem as pessoas e o meio ambiente. Esse 
compromisso se reflete no Acordo de Reparação, 
homologado pelo Supremo Tribunal Federal (STF) em 
novembro de 2024, que traz segurança jurídica e 
representa uma solução definitiva e eficiente para os 
atingidos”, diz nota divulgada pela mineradora brasileira.
  A Samarco também destacou que essa audiência é apenas 
uma fase “preliminar e procedimental do processo”. 
“Essa audiência tem como finalidade exclusiva definir o 
cronograma processual do caso e não abordará questões 
jurídicas de mérito, como a competência da Justiça 
holandesa para julgar a ação. Audiências de gestão de 
processo (case management hearings) são etapas comuns 
nos procedimentos judiciais na Holanda.”
  A empresa informou ainda que sua subsidiária na 
Holanda atua exclusivamente como representante 
comercial na Europa, Oriente Médio e África, e que não 
tem qualquer envolvimento nas atividades de mineração 
da Samarco no Brasil ou no rompimento da barragem de 

  A Justiça da Holanda marcou para 14 de julho uma 
audiência sobre o processo que decidirá sobre as 
responsabilidades da mineradora brasileira Vale no 
rompimento da barragem de Fundão, em Mariana (MG), 
em 2015. A ação foi impetrada no Tribunal Distrital de 
Amsterdã pela Fundação Stichting Ações do Rio Doce, 
que representa 75 mil atingidos pelo desastre, além de 
vários municípios.
  A barragem era operada pela mineradora Samarco, uma 
joint-venture entre a Vale e a mineradora anglo-
australiana BHP. Perante a Justiça brasileira, um acordo 
de reparação para os danos já foi estabelecido e 
homologado pelo Supremo Tribunal Federal (STF). 
  Com o colapso da barragem, em 5 de novembro de 2015, 
cerca de 39 milhões de metros cúbicos de rejeitos – 
volume suficiente para encher 15,6 mil piscinas olímpicas 
- escoaram por 663 quilômetros pela Bacia do Rio Doce, 
até encontrar o mar no Espírito Santo.
  A tragédia deixou 19 mortos, além de ter destruído os 
distritos mineiros de Bento Rodrigues e Paracatu. 
Também houve impactos ambientais severos na Bacia do 
Rio Doce, e as populações de dezenas de municípios de 
Minas Gerais e do Espírito Santo foram afetadas.
Processos na Europa
  Representados por escritórios de advocacia estrangeiro, 
parte dos atingidos ingressou com dois processos no 
exterior, para responsabilizar, internacionalmente, as 
duas empresas controladoras. O processo contra a BHP, 
impetrado em um tribunal de Londres pelo escritório de 
advocacia Pogust-Goodhead (PG), se estendeu de 
novembro do ano passado a março deste ano, mas ainda 
não houve decisão.
  Inicialmente, a Vale também era ré perante a justiça 
britânica, mas a mineradora brasileira entrou em um 
acordo com a BHP para sair do processo, com o 
compromisso de pagar 50% de qualquer indenização que 
venha a ser determinada pela corte.
  Já a Fundação Stichting decidiu abrir outro processo, na 
justiça holandesa, visando responsabilizar diretamente a 
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Marcelo Pereira Rodrigues - Filósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

O FUTEBOL E A GUERRA

da voz ponderada do filósofo, sendo que o 
tubarão já havia pressentido o sangue e o 
negócio teria que ser feito no calor da hora. Com 
pais, namorada e o apoio deste mental coach, A. 
fez a transferência, contratando o mental coach 
para auxiliá-lo nesta temporada em Paris.
Observem que estou escrevendo sobre... Paris. 
A adaptação é dificultosa, mesmo no mundo 
Ocidental. Agora imaginem uma outra cultura, 
com os seus costumes e religião. Retornando 
aos livros, em “Tolerância” aprendi na marra 
alguns destes costumes e formas de conviver. 
Admiro bastante o povo árabe e a sua 
civilização.
  Não gosto de utilizar a expressão “dar um 
conselho”, o adágio diz que “conselho se fosse 
bom seria vendido, nunca dado de graça”, mas, 
contrariando este princípio, aí vai: jogadores, 

adquiram um mapa-múndi preferencialmente 
de papel, de tamanho considerável, e adquira 
uns pinos coloridos. Pregue este mapa na parede 
e avalie o Oriente Médio e para onde está indo. 
Assista telejornais e leia sobre os conflitos. Essa 
estratégia de guerra será benvinda para o seu 
conforto e de sua família. Avalie tudo 
pormenorizadamente com equilíbrio e reta 
razão.
  Até aqui, este texto pode soar como um 
antagonismo mental coach-empresário. Nada 
disso. Conheço muitos que são bem sérios e 
profissionais. Mas é que quando tilintam as 30 
moedas, a razão de alguns se nubla e jogadores 
ficam deslumbrados. Querem jogar o jogo? 
Nada contra. Apenas se preparem para atuarem 
no campo minado, mesmo que seja... dançando.    

atua e atuará por lá, de atletas a treinadores, 
passando por todo o staff das comissões 
técnicas. O mercado brasileiro e mundial tem no 
Oriente Médio um porto seguro para as suas 
transações, mas será que garantirão as 
seguranças de seus jogadores e familiares nestes 
países? Tenhamos em mente a guerra Rússia-
Ucrânia, com o banimento da Rússia das 
competições organizadas pela FIFA e o êxodo 
forçado de muitos jogadores que atuavam em 
times ucranianos.
  Empresários costumam ter um faro apurado 
para negócios. No meu livro “Minhas 
Mulheres”, ficção (?) conto os bastidores de 
uma consulta de um atleta brasileiro que 
confiava no seu mental coach e o ouviu acerca 
de uma transferência para o Paris Saint-
Germain. Os empresários não gostaram muito 

   A escalada do conflito Israel-Irã ameaça todo o 
Oriente Médio. Mesmo os países não fazendo 
fronteiras entre si, os misseis disparados de um 
lado e outro cruzam os céus do Iraque, Síria, 
L í b a n o ,  A r á b i a  S a u d i t a  e  J o r d â n i a . 
Impossibilitado de lançar um míssil contra os 
Estados Unidos, o Irã avisou que iria 
bombardear um ponto estratégico do Catar. 
Assim o fez. Não existem razões entre países em 
conflito, sabemos que os senhores da guerra 
necessitam de venderem os seus estoques de 
armamentos, e se os efeitos colaterais forem 
pobres palestinos chacinados na fila de comida 
na Faixa de Gaza, tanto melhor para os 
facínoras.
  No futebol, o mercado árabe é pródigo em 
contratações milionárias, custeadas pelos 
petrodólares. Assim, a nata do futebol mundial 

CENTRO

Endereço: Av. Manoel Leandro Corrêa -  nº 204 - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31) 98393-8895

exige esforço e dedicação constantes. E 
reafirmou seu  compromisso  de  “lutar 
diuturnamente pela preservação da democracia e 
das liberdades constitucionais”.
Estiveram presentes na solenidade os integrantes 
da Corte Eleitoral; o desembargador Rogério 
Medeiros, 3º vice-presidente do Tribunal de 
Justiça de Minas Gerais (TJMG), representando 
a  i n s t i t u i ç ã o ;  d e s e m b a r g a d o r a s  e 
desembargadores do TJMG e do Tribunal 
Regional do Trabalho da 3ª Região; os juízes 
auxi l iares  da  Pres idência  e  da  Vice-
Presidência/Corregedoria, Cristiana Gualberto e 
Ronaldo Borges; a diretora-geral do TRE-MG, 
Cassiana Viana; a juíza Rosemere das Graças do 
Couto,  presidente  da  Associação  dos 
Magistrados Mineiros; servidoras e servidores 
do TRE; familiares e amigos do empossado.

Perfil
  Carlos Donizetti Ferreira da Silva é natural de 
Formiga/MG. É bacharel em Direito pela 
Faculdade de Direito Oeste de Minas e pós-
graduado na área de concentração de Direito do 
Estado – Direito Administrativo, pelo Centro de 

Estudos Pós-Graduados de São Paulo. E 
especialista em Direito Eleitoral.
  Ingressou na magistratura mineira em 2000, 
passando pelas comarcas de Divinópolis, Pará de 
Minas (onde também foi juiz eleitoral) e Belo 
Horizonte, onde exerceu a direção do Foro 
Eleitoral de Belo Horizonte, de 2022 a 2023. Foi 
juiz auxiliar da Presidência do TRE-MG de 
setembro de 2024 a junho de 2025. Antes da 
magistratura, foi vice-prefeito e Procurador 
Geral do município de Formiga e advogado 
atuante na região. Atualmente, é juiz titular da 3ª 
Unidade Jurisdicional do Juizado Especial de 
Fazenda Pública da capital.

Composição
 A Corte do Tribunal Regional Eleitoral de Minas 
Gerais é composta por sete membros titulares e 
i g u a l  n ú m e r o  d e  s u b s t i t u t o s .  D o i s 
desembargadores e dois juízes de direito são 
provenientes do TJMG, um desembargador 
oriundo da Justiça Federal e dois são da classe 
dos advogados, nomeados pelo presidente da 
República. Os integrantes atuam por dois anos, 
podendo ser reconduzidos por mais um biênio.

vida no passado, para poder estar aqui no 
presente, sendo empossado. Agradeceu 
também aos 134 desembargadores do Tribunal 
de  Jus t iça ,  que  ne le  vo ta ram e  lhe 
proporcionaram a oportunidade de integrar a 
Corte Eleitoral mineira.
  Afirmou que “a democracia é e sempre será 
inegociável, pois é descrita como “um valor 
universal baseado na vontade livremente 
expressa pelo povo para determinar seu próprio 
sistema político, econômico, social e cultural, 
além de garantir a participação plena em todos 
os aspectos da vida”. Destacou que “a Justiça 
Eleitoral, no desempenho de sua missão, 
constitui ferramenta fundamental para garantir 
a escolha dos líderes pelo povo soberano e 
assegurar que as divergências políticas sejam 
resolvidas pela escolha popular através do 
voto”.
  Carlos Donizetti ressaltou também que a 
defesa da democracia não se resume a 
determinado período ou mesmo ao período 
eleitoral, sendo um compromisso contínuo que 

   Nesta terça-feira (1º/07), o Tribunal Regional 
Eleitoral de Minas Gerais realizou a cerimônia 
de posse do novo juiz membro efetivo da Corte 
Eleitoral, classe Juiz de Direito, Carlos 
Donizetti Ferreira da Silva. 
O desembargador Júlio César Lorens, 
presidente do TRE, abriu a sessão da Corte e 
conduziu os protocolos de posse.
O juiz Antônio Leite de Pádua saudou o juiz 
Carlos Donizetti em nome da Corte Eleitoral. 
Ele externou sua alegria em saudar o colega, 
que reconhecidamente “tem imensa aptidão 
pa ra  o  ca rgo ,  po i s  acumulou  vas to 
conhecimento e familiaridade com o direito 
eleitoral”.  Enfatizou que “está Corte está sendo 
presenteada, pela reconhecida idoneidade e 
imparcialidade do novo integrante”. Finalizou 
dando as boas-vindas e desejando um 
proveitoso trabalho na Corte Eleitoral.
  O  ju i z  Ca r los  Don ize t t i ,  em  seu 
pronunciamento, agradeceu aos seus pais, 
esposa, filhos e integrantes de sua família. 
Falou da gratidão a todos que passaram pela sua 

NOVO JUIZ TOMA POSSE NO TRE-MG: Carlos Donizetti é 
integrante efetivo da Corte Eleitoral na classe Juiz de Direito

O novo integrante, indicado pelo TJMG, substitui a Juíza Flávia Birchal de Moura e atuará no biênio 2025/2027.

Foto: Divulgação / TRE-MG
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314 ANOS: Orquestra Ouro Preto e Carlinhos Brown abrem 
celebrações dos mais de trezentos anos de Ouro Preto

Apresentação gratuita será no dia 5 de julho, às 21h, no Estacionamento do Centro de Convenções da UFOP.

exuberância musical. Nessa união singular, cabem o berimbau, a 
percussão e os metais, que se encontram em plena harmonia com os 
violinos e violoncelos.
Nascido em 1962 no bairro do Candeal Pequeno, em Salvador 
(BA), Carlinhos Brown é um dos artistas mais criativos e 
inovadores do cenário musical brasileiro. Suas composições aliam 
força rítmica e lirismo, e renderam parcerias com grandes nomes 
da MPB, como Maria Bethânia, Gal Costa, Caetano Veloso, Marisa 
Monte, Nando Reis, Cássia Eller e Herbert Vianna. Brown também 
conquistou públicos diversos, inclusive com a banda Sepultura, 
demonstrando a amplitude de sua arte.
  O repertório do concerto contempla diferentes facetas do artista e 
reúne sucessos como “Amor I Love You“, “Já Sei Namorar” e 
“Vilarejo”, gravadas com os Tribalistas, ao lado de Marisa Monte e 
Arnaldo Antunes, além de músicas como “Maria de Verdade”, 
“Segue o Seco”, “ECT” e as dançantes “Quixabeira” e “A 
Namorada”, que ganham novos arranjos assinados por Paulo 
Malheiros.
  Segundo o maestro Rodrigo Toffolo, o norte do repertório é a 
valorização do compositor Carlinhos Brown, destacando canções 
que se tornaram conhecidas na voz de outros artistas, mas que 

trazem sua assinatura. “O desafio é sempre a brasilidade e, no caso 
de Carlinhos, a baianidade e os ritmos afro-brasileiros que ele 
trabalha. Acho um deleite mesclar essas duas áreas, criando um 
caldeirão multicultural. Todos saem ganhando, e o público terá um 
espetáculo de alto nível e belíssimo, com a energia lá no alto, como 
é peculiar na presença de Brown”, afirma o maestro.
Criador da Timbalada, Brown reforça o valor do coletivo e da 
música que resiste ao tempo. “Para mim, clássico é tudo que 
perdura no inconsciente coletivo, e a Orquestra Ouro Preto se 
encontra nesse lugar tão tradicional quanto moderna”, destaca o 
artista.
   A apresentação marca a abertura das comemorações pelos 314 
anos de Ouro Preto, um dos marcos mais significativos da história 
de Minas Gerais e do Brasil. Entre os dias 5 e 8 de julho, a cidade 
será palco de uma grande festa, com shows gratuitos e atrações 
diversas espalhadas por seu território. Após a abertura com 
Carlinhos Brown e Orquestra Ouro Preto no sábado (5), a 
programação segue com Turma do Pagode no domingo (6), Capital 
Inicial na segunda-feira (7), e o encerramento na terça-feira (8), dia 
do aniversário da cidade, com um show imperdível da cantora 
Vanessa da Mata.

   Os ritmos afro-brasileiros e a poesia de Carlinhos Brown se 
unem ao som das cordas e à versatilidade da Orquestra Ouro 
Preto, numa simbiose pulsante entre o sinfônico e o popular. 
O cantor, compositor, percussionista e multitalentoso artista 
baiano é o convidado da Orquestra para uma apresentação 
especial que abre as celebrações de aniversário de Ouro 
Preto, no dia 5 de julho, sábado, às 21h, no Estacionamento 
do Centro de Convenções da UFOP.
   Com regência do maestro Rodrigo Toffolo, diretor artístico 
e regente titular da Orquestra Ouro Preto, o concerto passeia 
pela obra de Brown, ressaltando toda a sua grandiosidade e 

em nome do cineasta Joaquim Pedro de Andrade, a partir de agora 
vamos envidar esforços para dotar o espaço para que se transforme 
numa sala de cinema com equipamentos de ponta”, afirma Alex 
Calheiros.
  A sala, que tem capacidade para 90 pessoas, já acolheu o projeto 
de extensão da UFOP "Cine Vila Rica" e, neste ano, integrou pela 
primeira vez a programação da CineOP. O objetivo agora é 
estruturar o espaço para exibir regularmente filmes com qualidade 
técnica adequada.

  O anúncio oficial será feito no último domingo, 29 de junho, às 
21h30, durante a exibição do filme O Capitão Bandeira Contra o 
Dr. Moura Brasil, que integra a programação da Mostra, pelo 
diretor do museu, Alex Calheiros.
  A nova sala receberá o nome do cineasta Joaquim Pedro de 
Andrade, diretor do filme Os Inconfidentes, lançado na década de 
1970. A obra é uma versão cinematográfica da Inconfidência 
Mineira, narrando o movimento desde seu início até o degredo dos 
inconfidentes e a execução de Tiradentes. “Tendo designado a sala 

Foto: Rapha Garcia / Divulgação 

É CULTURA, É CINEMA: Ouro Preto vai 
ganhar nova sala de cinema

O antigo auditório do Museu da Inconfidência, em Ouro Preto, será transformado em uma sala de cinema.
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ESPORTE CAMPEÃO: Mainart, subdistrito de Mariana recebe 
cerca de 300 atletas em segunda etapa do Circuito Distrital

Na corrida rústica, masculino o primeiro lugar ficou com o jovem Lucas Firmino.

Confira a classificação geral:
Corrida Rústica - Masculino
1° - Lucas de Jesus dos Santos Firmino
2° - Willian de Paula Silva
3° - Josuel Douglas de Assis Pereira
4° - Gleucio Arlindo Peireia
5° - Marcos Lazaro Soares
Corrida Rústica - Feminino 
1° - Thaís de Jesus Arcanjo
2° - Ana Cristina do Nascimento
3° - Sueli Maria da Silva
4° - Nayara Cristina Quintão Gomes
5° - Amanda Kely da Costa
MTB - Masculino
1° - Thiago Freitas Souza
2° - Julio Cesar Malaquias Ribeiro
3° - Tiago
4° - Paulo Sérgio Anselmo Júnior
5° - Anderson Geraldo Diniz Oliveira
MTB - Feminino
1° - Maria Maurilho
2° - Alice de Freitas Cocota
3° - Fabiana Márcia Pererira
4° - Joelma Umbelino da Silva
5° - Carla Cristina Coelho Rosa

  No último domingo (29/06), o subdistrito de Mainart 
recebeu a segunda etapa do Circuito Distrital de Corridas e 
Mountain Bike (MTB), promovido pela Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Esportes, Comunicação 
e Eventos.
  O circuito, que reuniu cerca de 300 atletas, tem o objetivo 
de descentralizar as competições esportivas da sede e 
valorizar os distritos e subdistritos marianenses. A 
programação teve início com a prova de mountain bike, em 
um percurso de 30km, seguida pela corrida rústica, com o 
trajeto de 7,1 km.
  Para Thaís Arcanjo, primeira colocada na corrida rústica da 
categoria feminina, com 38 minutos de prova, o percurso   
da prova foi desafiador, mas gratificante: “A gente começou 
subindo 2km de morro, bem pesado. E depois que eu achei 
que ia ficar fácil, não ficou nada fácil, muita subida, muita 
descida, bem pesado. Mas uma paisagem maravilhosa.” 
Pensado para toda a família, o evento também contou com 
atividades voltadas para o público infantil, como corrida e 
ciclismo em um trajeto de duas voltas na rua, além de espaço 
kids com brinquedos e lanches.
  As próximas etapas do Circuito Distrital já têm data 
marcada: Goiabeiras recebe os atletas no dia 27 de julho e o 
subdistrito de Novo Bento encerra a edição em 28 de 
setembro.

Com diálogo e escuta, conseguimos avançar com soluções que 
realmente atendam às necessidades da população”, afirmou o 
secretário de Obras, Franklin Evangelista.
  Outros temas também foram discutidos, como a iluminação da 
escadaria da Travessa das Lages, da Rua Padre Tobias, atrás do 
Centro Pop, e a movimentação inadequada de dois contêineres na 
Rua Dom Silvério, que vêm sendo deslocados por motoristas para a 
criação de vagas de estacionamento: situação que será tratada com 
ações de conscientização.
  Na reunião, representaram a Associação o presidente Rogério 
Fernandes, a secretária Renata Santos e a tesoureira Martha Cordeiro. 
Como desdobramento do encontro, foi agendada uma visita técnica 
para segunda-feira (14/07), com a presença de membros do 
Legislativo Municipal.

  A Secretaria de Obras da Prefeitura de Ouro Preto realizou uma 
reunião com representantes da Associação de Moradores do bairro 
Antônio Dias, na sexta-feira (27/06). O encontro teve como objetivo 
ouvir as demandas da comunidade e alinhar soluções conjuntas para 
questões de infraestrutura e urbanismo local.
  Durante o encontro, foram abordados diversos pontos que impactam 
diretamente o cotidiano dos moradores. Entre as demandas 
apresentadas estão o sistema de drenagem da escadaria Chico Rei, a 
necessidade de instalação de passa-rodas na Rua Padre Epifânio, a 
implantação de corrimãos e guarda-corpo na escadaria José Xisto 
Dias e na Rua Antônio Gabriel de Carvalho, além do afundamento 
identificado no final da Rua Padre Epifânio, próximo ao coreto.
  “A participação ativa das associações de moradores é fundamental 
para que possamos priorizar as intervenções de forma mais eficiente. 

Foto: Lívia Vieira / Divulgação 

MELHORIAS NO ANTÔNIO DIAS: Secretaria de 
Obras se reúne com Associação de Moradores do 
Antônio Dias para tratar de melhorias no bairro

O encontro teve como objetivo ouvir as demandas da comunidade e alinhar soluções conjuntas para 
questões de infraestrutura e urbanismo local.
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ARTIGO - Sicredi: Cooperando para Transformar Vidas 

e Comunidades
Quando falamos de cooperativismo, falamos de um modelo que nasce da vontade de construir um mundo melhor.

cooperativismo representa: pertencimento, resiliência, 
desenvolvimento local e compromisso com o futuro.
  Em cada município onde está presente, o Sicredi 
constrói mais do que agências — constrói vínculos. 
Estimula o crescimento das comunidades, fomenta a 
inclusão financeira e econômica, apoia a agricultura 
familiar e incentiva a educação e a cidadania. Em muitos 
lugares, especialmente nos pequenos municípios, o 
Sicredi é a única instituição financeira que se mantém ao 
lado das pessoas. Enquanto outros recuam diante das 
dificuldades, o Sicredi permanece próximo, oferecendo 
crédito responsável, soluções justas e, principalmente, 
confiança.
  Essa capacidade de resistir às adversidades e crescer 
junto com os associados não é ocasional — é fruto de um 
modelo de gestão democrática, de uma cultura de 
cooperação e de uma profunda ligação com os territórios 
onde atua. O Sicredi entende que pertencer significa 
estar presente, ouvir, compreender e construir soluções a 
muitas mãos. É isso que faz a diferença no dia a dia de 
seus mais de 9 milhões associados: saber que não são 
apenas clientes, mas parte de uma grande comunidade, 
que compartilha conquistas e enfrenta desafios de forma 
coletiva. Ao mesmo tempo, o Sicredi olha para o futuro 
com responsabilidade.
  Está engajado nos grandes temas globais da 
sustentabilidade, do fortalecimento da educação 
financeira e da promoção da inclusão social. Participa 
ativamente da construção de um cooperativismo 
moderno, digital, ágil — sem nunca perder a essência 
humana que o trouxe até aqui. E os resultados desse 
trabalho não se medem apenas em números. Eles se 
expressam nas comunidades mais fortes, nos negócios 
locais mais prósperos, nos jovens que encontram 
oportunidades, nas famílias que realizam seus projetos 
de vida com apoio, segurança e orientação.
  O Sicredi mostra, todos os dias, que o cooperativismo é 

uma força silenciosa, mas irresistível: que transforma 
economias, renova esperanças e constrói futuros 
possíveis. Com coragem, com propósito, com união. Se 
o cooperativismo é a resposta para um mundo mais justo 
e mais próspero, o Sicredi é a prova concreta de que essa 
resposta já está sendo construída, aqui e agora.

Márcio Port - Presidente Central Sicredi Sul/Sudeste

   Um movimento que acredita que as soluções para os desafios da sociedade vêm 
do esforço conjunto, da solidariedade e da participação democrática. É dentro 
dessa grande história que o Sicredi se insere — e se destaca. O Sicredi é mais do 
que uma instituição financeira. É uma expressão viva de tudo o que o 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

TARIFA ÚNICA: Programa é uma realidade em Ouro Preto
Medida entra em vigor no dia do aniversário de Ouro Preto (08/07).

cuidado com o serviço,” destacou.
  O secretário de Governo, Yuri Borges, 
enfatizou que a Tarifa Única representa justiça 
social e amplia o acesso a serviços essenciais. 
Ele lembrou que, sem o novo modelo, uma 

viagem de Serra dos Cardosos até o centro de 
Ouro Preto poderia custar R$ 19,45, enquanto 
uma passagem de Ouro Preto a Santa Rita de 
Ouro Preto chegaria a R$ 12,10. Com a nova 
tarifa, todos esses trajetos serão cobertos pelo 
valor único.
  A Rota Real segue como a empresa 
responsável pelo transporte coletivo de Ouro 
Preto. O representante do consórcio, Guilherme 
Schulz, destacou que a mudança também deve 
trazer reflexos positivos para a economia local. 
Segundo ele, a redução dos custos de 
deslocamento vai estimular o comércio e os 
serviços na cidade. “Uma tarifa mais justa para 
os usuários do transporte, especialmente os 
usuários dos distritos, que agora vão sentir um 
grande alívio no bolso. Isso representa também 
um reflexo importante na própria economia do 
município”, disse.
  A expectativa é que a nova Tarifa Única 
incentive o uso do transporte coletivo sem 
sobrecarregar o sistema, além de garantir maior 
mobilidade para moradores da sede e das 
comunidades mais distantes. O decreto 
especifica sete faixas tarifárias que passam a ser 
subsidiadas pela Prefeitura, contemplando 
desde linhas urbanas dentro da sede até rotas 
intermunicipais que atendem regiões como 
Serra dos Cardosos, Santo Antônio do Salto e 
Lavras Novas.
Portanto, a linha de Antônio Pereira, por 
enquanto, segue em fase de estudos para 
definição de rota, trajeto e pontos de embarque e 
desembarque. Assim que implementada, 
também será incluída no programa. Para a 
gestão municipal, a iniciativa reforça o 
compromisso com a mobilidade urbana, o 
direito de ir e vir e a participação ativa da 
população na vida da cidade.

simbólica permite que o serviço seja valorizado 
e utilizado de forma consciente: “Tudo que é 
pago é valorizado. Quando o usuário investe 
dois reais para ir e dois para voltar, há 
economia, mas também um sentimento de 

  O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo 
(PV), assinou na quarta-feira (02/07), o decreto 
que regulamenta a Tarifa Única de R$ 2,00 para 
o transporte público municipal. A medida entra 
em vigor já na próxima terça-feira (08/07), 
aniversário de 314 anos da cidade, e passa a 
valer para todas as linhas de ônibus que 
circulam na sede e nos distritos — com exceção 
de Antônio Pereira, onde a implantação de uma 
linha específica ainda está em fase de estudos.
Sem o subsídio municipal, os valores das 
passagens em Ouro Preto poderiam chegar a 
quase vinte reais em alguns trajetos. De acordo 
com o Decreto nº 8.908, que estabelece os 
parâmetros para o subsídio, o preço real da 
tarifa varia de R$ 5,25, em linhas urbanas 
d e n t r o  d a  s e d e ,  a  a t é  R $  1 9 , 4 5  e m 
deslocamentos mais longos, como entre Ouro 
Preto e Serra dos Cardosos. 
  Há trajetos intermediários, como Ouro Preto a 
Lavras Novas (R$ 9,25) ou Ouro Preto a Santa 
Rita de Ouro Preto (R$ 12,10), que também 
serão reduzidos para o valor simbólico de dois 
reais. A diferença entre o valor real e o preço 
pago pelo passageiro será coberta pela 
Prefeitura.
  Para o prefeito Angelo Oswaldo, a decisão foi 
tomada com responsabilidade fiscal e 
preocupação com o equilíbrio financeiro do 
município. Ele lembrou que, ao visitar o ex-
prefeito de Mariana, Celso Cota, em 2023, 
ouviu dele que o Tarifa Zero era um grande 
desafio de gestão.
  “Ele disse que a tarifa zero era uma bomba 
dentro da Prefeitura de Mariana, porque as 
pessoas superlotavam os coletivos e quem 
realmente precisava acabava sem o conforto e a 
segurança necessários,” contou Angelo.
  Na avaliação do prefeito, cobrar uma tarifa 
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          PELA LUTA CONTRA A OPRESSÃO: ANISTIA NÃO É A SOLUÇÃO!
Jeferson do Carmo Duarte, estudante do curso de Terapia Ocupacional da UNOPAR e Presidente da Liga da Juventude Islâmica de Mariana. 

próprios maridos, que foram internadas no 
hospício sem se quer ter algum distúrbio 
psiquiátrico. O documentário chamado 
Holocausto Brasileiro, comprova que mais de 
60 mil pacientes foram mortos em hospícios 
legalizados e mesmo em supostas clinicas de 
reabilitação. Foi necessário muita luta para a 
conquista dos direitos dos pacientes da saúde 
mental. Hoje em Mariana, além do CAPS 
infantil, existe também o CAPS 1 e CAPS 2, 
também conhecido como CAPS AD. Graças aos 
profissionais da área da saúde, como psicólogos 
e psiquiatras democráticos, como Nise da 
Silveira, foi realizada a reforma psiquiátrica no 
final dos anos 80, resultado das lutas pelo fim do 

regime militar fascista instaurada no golpe 
militar de 31 de março de 1964. Mas ainda é 
preciso muita luta para democratizar e 
humanizar o serviço da saúde mental no Brasil e 
no mundo. Na nossa cidade, bem como em 
outras regiões do estado, existe hoje as 
associações de usuários do serviço de saúde 
mental, mais conhecida como ASSUSAM. Para 
quem deseja cuidar da saúde mental sem 
precisar se sacrificar financeiramente, basta 
procurar o CAPS ou mesmo a própria 
Associação que já existe há mais de dois anos na 
região dos Inconfidentes. 

objetivos em todas as áreas. Mas nem sempre 
foi tão facial cuidar da saúde mental, durante 
décadas o Brasil manteve manicômios e 
permitiu a tortura como método de tratamento 
médico, não só durante o período da ditadura, 
mas também em tempos democráticos. Um 
exemplo desse método ilegal e fascista, foi o 
caso do Hospital Colônia, o famoso hospício de 
Barbacena (MG), onde pessoas inocentes foram 
presas e torturadas com choque-elétrico e 
lavagem cerebral. Muitas das vezes a tortura 
psicológica levou desde de opositores do 
regime e pessoas que precisavam de assistência 
jurídica devido a problemas entre familiares por 
causa de herança até esposas rejeitadas pelos 

  A saúde mental é essencial para a qualidade de 
vida do povo, indiferente de cor da pele, crédulo 
religioso ou ideologia política. Nos dias de hoje 
graças ao Sistema Único de Saúde (SUS)l, a 
população tem direito ao tratamento CAPS 
(Centro de Atenção Psicossocial, tanto para 
pacientes com transtornos mentais, quanto para 
pacientes que enfrentam problemas com álcool 
e drogas. O serviço é oferecido gratuitamente 
pela rede pública. A saúde mental está 
relacionada forma como pensamos, sentimos e 
agimos, além de influenciar nossas relações, 
trabalho e tomada de decisões. Uma boa saúde 
mental permite lidar com o estresse, interagir 
positivamente com os outros e alcançar nossos 

segurança para os motoristas, especialmente em 
casos de perda de controle dos veículos. Além 
disso, foram incluídos pontos de alargamento 
destinados para paradas de emergência.
  “Esse é um trecho muito utilizado por 
moradores e turistas, e agora passa a contar com 
uma estrutura mais segura e durável. A obra foi 
pensada com responsabilidade técnica e 
sensibilidade às características da região”, 
afirmou o secretário de Obras, Franklin 
Evangelista. A segunda etapa da obra já está em 
fase de contratação e prevê a construção de dois 
mirantes e a pintura final da via, agregando valor 
turístico ao local e completando o conjunto de 
intervenções previstas.

  A Prefeitura de Ouro Preto concluiu a primeira 
etapa das obras de alargamento da Serrinha de 
Lavras Novas, na última segunda-feira (30/06). 
Após 10 meses de intervenções da equipe da 
Secretaria de Obras, um trecho com cerca de 630 
metros de extensão foi totalmente pavimentado 
com placas pré-moldadas de concreto, incluindo 
melhorias estruturais como drenagem pluvial e 
contenção.
 Entre os avanços da primeira etapa está a 
implantação de redes para captação de água de 
nascentes, o que contribui diretamente para 
evitar alagamentos e preservar a integridade da 
via. Também foi construída uma mureta de 
contenção acima do pavimento, garantindo mais 

VALOR TURÍSTICO: Obras de alargamento da Serrinha de 
Lavras Novas avançam para a segunda etapa

Após 10 meses de intervenções da equipe da Secretaria de Obras, um trecho com cerca de 630 metros de extensão foi totalmente pavimentado.
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sendo apropriado pela comunidade desde o 
rompimento, com sepultamentos, festividades 
religiosas, celebrações, encontros que acontecem 
e vão continuar acontecendo sempre. Essas 
pessoas (moradores de Bento) têm uma relação de 
pertencimento com aquele território, e essa pilha 
está muito próxima do acesso principal ao 
território de origem e da estrada que leva ao 
reassentamento coletivo", denunciou durante a 
audiência.

Posicionamento da Samarco
  A Samarco confirma que foi aprovada no dia, 
(27/06), pela Câmara de Atividades Minerárias 
(CMI) do Conselho Estadual de Política 
Ambiental (Copam), sua licença ambiental para o 
Projeto Longo Prazo que permite a continuidade 
de sua retomada operacional.
  A empresa manterá o modelo produtivo atual, 
sem utilização de barragens para disposição de 

rejeitos.
Para o processo de licenciamento, estudos 
socioambientais demonstraram a viabilidade do 
projeto e foram apresentados e debatidos com a 
sociedade, com audiências públicas realizadas em 
Mariana e Ouro Preto, ao longo dos últimos três 
anos. A empresa recebeu também todas as 
anuências necessárias de órgãos municipais, 
estaduais e federais.
Novo Bento Rodrigues encontra-se a 3,5 km do 
empreendimento e não será afetado pela 
implantação do projeto. Destaca-se que os 
programas socioambientais da Samarco serão 
aplicados nesta comunidade.
A empresa reitera que o projeto não interceptará o 
perímetro de tombamento de Bento Rodrigues de 
origem e que há uma barreira natural entre a pilha 
e o distrito de Camargos.

Posicionamento da Semad 
  A Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Minas Gerais 
(Semad) informa que a Câmara Técnica de 
Atividades Minerárias (CMI) do Conselho 
Estadual de Política Ambiental (Copam), aprovou 
a licença ambiental requerida pela empresa 
Samarco para implantação de projeto no 
município de Mariana.
  A licença concedida estabelece uma série de 
condicionantes que garantam a mitigação de 
impactos, especialmente aqueles relacionados às 
comunidades do entorno, incluindo o novo Bento 
Rodrigues e Camargos.  Entre as exigências, 
destaca-se a apresentação de estudos, com foco na 
identificação e implantação de medidas de 
proteção às comunidades locais, bens naturais e 
materiais.
 Entre as medidas, ressalta-se ainda a criação de 
iniciativas específicas de monitoramento, como a 
criação de Programas de Educação Ambiental, 
para verificar as necessidades da população local e 
atender as demandas. 
   A Semad reforça seu compromisso com a 
transparência, o controle ambiental e a proteção 
socioambiental das comunidades impactadas por 
empreendimentos no Estado.

12 votos favoráveis, inclusive das entidades da 
sociedade civil ambientalistas que integram o 
Copam: o Instituto Heleno Maia de Proteção à 
Biodiversidade (IHMBio) e o instituto Zeladoria 
do Planeta.
A professora de Arquitetura e Urbanismo da 
Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP), 
Flora Passos, que vem acompanhando as 
comunidades atingidas em Mariana desde o 
rompimento, foi uma das pessoas que se 
inscreveram para falar durante a reunião. Em sua 
participação, ela denunciou os impactos 
principalmente das pilhas de rejeitos e da correia 
transportadora nas comunidades mais próximas, 
de Camargos e Bento Rodrigues. 
  "A Pilha de estéril PDR-M é muito próxima ao 
território de origem de Bento Rodrigues, que é um 
território que tem deliberação de tombamento do 
núcleo e já tem o tombamento da igreja das 
Mercês em nível estadual. É um território que vem 

  No ano em que se completam 10 anos do 
rompimento da barragem de Fundão, em Mariana, 
na região Central de Minas Gerais, o Conselho de 
Política Ambiental (COPAM) do governo de 
Minas aprovou, nesta sexta-feira (27/06), a licença 
ambiental para o Projeto de Longo Prazo da 
Samarco, empresa responsável pelo crime 
ambiental. O plano prevê a ampliação do 
Complexo Germano da mineradora, com a 
instalação de duas novas pilhas de estéril e rejeito 
com mais de 200 metros de altura e a construção 
de estruturas para uma transportadora de correia 
de longa distância, estruturas que poderão afetar 
diversas comunidades, entre elas o Novo Bento 
Rodrigues, construído após o antigo distrito ser 
completamente engolido pela lama em 2015.
  Além das duas pilhas e da correia transportadora 
de minério, a mineradora ainda pretende ampliar a 
pilha de rejeitos já existente no empreendimento e, 
ainda, depositar rejeitos em uma cava confinada. 
Em Mariana, a ampliação do complexo ocorrerá 
nas proximidades das comunidades de Camargos, 
Santa Rita Durão, Bento Rodrigues (território de 
origem, atingido pelo rompimento) e o 
reassentamento da população do distrito, 
conhecida como Novo Bento Rodrigues. 
  Entretanto, segundo o Instituto Cordilheiras, os 
impactos não se restringem ao município, já que 
Antônio Pereira, distrito de Ouro Preto, e Morro 
D'Água Quente, em Catas Altas, também poderão 
ser afetados.
"A Samarco ceifou vidas, destruiu nosso lugar, 
nossos sonhos e ninguém pagou por isso. Agora 
querem terminar de destruir o pouco que nos 
sobrou? Cadê os órgãos ambientais para fazer o 
que precisa ser feito? Cadê a Justiça para impedir 
esse projeto que quer nos tirar o pouco que nos 
sobrou? O Bento mesmo destruído continua 
sendo o melhor lugar do mundo. Não ao Projeto 
Longo Prazo da forma que está sendo proposto”, 
disse Mônica Santos, moradora de Bento 
Rodrigues e assessora técnica.
Aprovação por unanimidade
  Após mais de uma hora de deliberação, com falas 
de diversos conselheiros e de inscritos, o projeto 
da Samarco foi aprovado com unanimidade, com 

MEIO AMBIENTE: Copam aprova projeto da empresa Samarco 
Licenciamento passou com unanimidade pelo colegiado; pilhas e correia transportadora trarão impactos à população do distrito, engolido pela lama 10 anos atrás.

  Idealizado pela Secretaria de Segurança 
Pública, por meio da Defesa Civil, o Programa 
Escola Segura, instituído pela Lei Municipal nº 
3.647, de 13 de dezembro de 2022, tem 
percorrido as escolas de Mariana gerando 
impactos positivos. A iniciativa tem como 
objetivo principal fortalecer a cultura de 
prevenção de desastres no ambiente escolar ao 
promover a conscientização de alunos e 
funcionários para situações de risco.
  O programa garante que a comunidade escolar 
compreenda  poss íve i s  ameaças  e  os 
procedimentos corretos a serem adotados em 
casos  de  emergência .  Para  i s so ,  são 
desenvolvidas oficinas, palestras e atividades 
educativas e preventivas, como aulas de 
primeiros socorros e simulações de incêndio. 
  O Programa Escola Segura beneficia sete 
instituições de ensino: E.M. Sinhô Machado, 
E.M. Santa Godoy, E.M. Wilson Pimenta, E.M. 
Monsenhor José Cota, E.M. Celina Célia 
Gomes, E.M. Aníbal de Freitas e E.E. Dona 
Reparata Dias de Oliveira. A previsão é ampliar 
o alcance do programa para todas as escolas do 
município.
“É importante inserir as crianças nesse contexto, 
fazer com que elas saibam o que fazer na hora de 
um acidente em casa, dentro da escola, em uma 
queda. O mínimo que elas souberem fazer, para 
nós, já é muito importante", ressaltou Luciano 
Pinheiro, tenente do Corpo de Bombeiros. 
  A ação também estimula uma mudança na 
mentalidade coletiva da população em relação à 
segurança, ao meio ambiente e à saúde. Nesse 
processo, a escola exerce um papel fundamental 
como disseminadora de conhecimento e boas 
práticas para seus estudantes e familiares, 
contribuindo para a formação de comunidades 
mais conscientes e resilientes.

EDUCAÇÃO: Mariana apresenta o programa Escola Segura que 
prepara alunos e professores para situações de risco

O programa garante que a comunidade escolar compreenda possíveis ameaças e os procedimentos corretos a serem adotados em casos de emergência.
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ACONTECEU NA FUPAC-MARIANA
MINICURSO: INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL GENERATIVA

enriquecerem nossa discussão com suas 
contribuições valiosas.
  Reencontrar egressos(as) e estudantes 
todos(as) muito atentos(as) e participativos(as) 
foi uma alegria imensa. Obrigada a todos(as) 
os(as) participantes pela rica troca de 
experiências e por um momento tão agradável e 
inspirador.

O FUPAC na Prática e o Dia D da Extensão são 
eventos realizados pela FUPAC Mariana e 
contaram com o apoio do NEXTIC, NPJ, 
Direitoria, DrogaRede, Cedro Mineração e 
Câmara Municipal de Mariana. Agradecemos a 
todos os envolvidos na realização dos eventos, 
em especial, os profissionais convidados e 
nossos apoiadores. 

letramento crítico, ético e técnico necessário é 
apenas sinalizar para uma automação perigosa 
e arriscada. Já com o letramento adequado, 
torna-se amplificação real de competências e 
habilidades do(a) profissional.
  Agradecimento fraterno às professoras 
Michele e Ana Flávia e ao professor Cleberson 
po r  t ambém faze rem o  min i cu r so  e 

  Na noite do dia 11/06/2025, realizamos, com a 
presença de vários estudantes e egressos do 
Curso de Direito, nosso minicurso sobre 
Inteligência Artificial Generativa na área 
jurídica com reflexões profundas sobre como 
usar a tecnologia de forma ética e responsável 
na prática jurídica da advocacia.
  Durante o encontro, reforçamos que a IAG 
d e v e  s e r  c o m p r e e n d i d a  c o m o  u m a 
“ferramenta” de complemento e não de 
substituição do trabalho cognitivo do(a) 
profissional jurídico, neste sentido, o 
letramento digital crítico emerge como 
competência fundamental para aproveitar os 
benefícios da tecnologia sem comprometer a 
qualidade e a ética profissional.
  Um dos pontos centrais foi a importância de 
preservar a agência humana no uso dessas 
ferramentas, pois usar IAG sem desenvolver 
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Entre a morte e a vida.

Uma simples pausa pode
E muda os rumos da frase,
Bem como na vida as 
pausas
Intermedeiam cada fase.

As pausas, na realidade, 

são rotas
Tanto de fuga quanto de 
escape
Sair pela tangente do 
problema
Antes que suas raízes nos 
matem.

Destemida ela desloca
Autoritária ela retém,
Explicitando em silêncio
O valor que as pausas têm.

Vários são os sentimentos
Traduzidos por uma vírgula
Pausas longas, pausas 
curtas

VÍRGULA

por Júnio Liberato

Nossa amiga dona Lulu festejou seus 97 anos no 
último final de semana. Desejamos vida longa, 

saúde e alegria constante.

Quem também apagou as velinhas no último final 
de semana foi nossa futura engenheira, Alice que 

aos 11 anos de vida pensa no futuro. Seus pais 
Gilmar e Janice desejam paz, saúde e sucesso.

KENNY MURTA confirmada no TROFÉU 2025!FLÁVIA ULHOA confirmada no TROFÉU 2025!

Quem festeja mais um ano de vida é a nossa querida, 
Denise Passos que destaca “07 de julho: meu 

aniversário meu novo voo.” Desejamos sucesso constante.

Nossa coluna social desta semana deseja alegria 
e amor ao mais novo casal: Leone e Carla. Que 

o senhor os abençoe eternamente. Viva ao noivos.
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